
Сергей Газаров:
Сотый сезон Московского 
Театра сатиры
откроет неувядающий
«Иван Васильевич»

ТОЛЬКО В «РГ» Пивным напиткам и медицинскому спирту
готовят новые ограничения из-за отравлений суррогатом

Осада крепости

Владимир Баршев

Г
осдума приняла во втором 
чтении законопроект, кото-
рый позволит заключать 

краткосрочные полисы автогра-
жданки вплоть до одних суток. 
До сих пор полис ОСАГО можно 
было купить только на год. 

Поправки в закон об ОСАГО 
предполагают, что приобрести 
такой полис можно будет на 
срок от одного дня до трех меся-
цев. Тут есть одна тонкость. Дело 
в том, что если изначально по-
правки в закон предполагали за-
ключение договора на любой 
срок, то ко второму чтению по-
правки претерпели значитель-
ные изменения. В частности, по-
правленный закон предполага-
ет, что автовладелец должен со-
вершить выбор. Либо он покупа-
ет длительный полис на год, но 
с ограниченным сроком дей-

ствия, например на полгода, 
либо покупает короткий полис. 

При этом ему стоит учиты-
вать, что короткая страховка бу-
дет стоить значительно больших 
денег, чем страховка на год, 
в пересчете на месяц, а то и на 
день. 

Кроме того, у автовладельца 
всегда есть возможность «разо-
рвать» договор без потери денег. 
Не всегда автовладельцы поль-
зуются этой возможностью.

Законопроект поможет по-
высить доступность полисов 
ОСАГО для автолюбителей, ко-
торые время от времени исполь-
зуют личный автомобиль, в том 
числе в качестве такси. Об этом 
сообщил президент Российско-
го союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев. По его словам, 
предполагается, что коэффици-
ент срока для таких договоров 
страховщики будут определять 
самостоятельно. Евгений Уфим-

цев напомнил, что, согласно по-
правкам, оформить кратко-
срочный полис ОСАГО сможет 
любой гражданин.

Но есть одна проблема. Сто-
имость краткосрочного полиса 
будет существенно выше, чем 
стоимость полиса на год. Это 
обусловлено тем, что риск по-
падания в аварию у тех, кто 
страхуется на очень короткие 
сроки, как показывает стати-
стика, гораздо выше, чем у тех, 
кто страхует свою ответствен-
ность на длительный срок. 

«Цена полиса на день будет 
выше, чем 1/365 стоимости 
 годового полиса, а месячный 
полис будет дороже, чем 1/12 
от годового ОСАГО. Но такси-
стам это позволит распреде-
лить свои затраты», — считает 
глава  Российского 
 союза автострахов-
щиков.

Татьяна Карабут

О
т отравления сурро-
гатным напитком 
«Мистер Сидр» по-
гибли 36 человек, 
е ж е г о д н о  т а к о й 
«паленый» алко-
голь уносит жизни 
около 1 тыс. чело-
век. Суррогат впол-

не может оказаться в любом 
пивном магазинчике в соседнем 
доме, так как контроль в этой 
сфере ослаблен, считает глава 
Росалкогольрегулирования 
Игорь Алёшин. В интервью 
«Российской газете» он расска-
зал, почему ЕГАИС (Единая го-
сударственная автоматизиро-
ванная информационная систе-
ма) не спасает от отравлений 
и при чем тут медицинский 
спирт. 

Росалкогольрегулирование 
принимало участие в рассле-
довании отравления суррогат-
ным сидром? Что выявили? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Расследованием за-
нимаются правоохранительные 
органы. Росалкогольрегулиро-
вание, во-первых, сразу же за-
блокировало продажу «Ми-

стера Сидра». Во-вторых, мы 
оказывали содействие Роспо-
требнадзору в изъятии этой 
продукции. И, в-третьих, обме-
нивались информацией — о рас-
положении этой организации, 
о наименованиях ее продукции 
и т.д. Были изъяты большие пар-
тии товара в Севастополе, Ниж-
нем Новгороде,  Саратове, 
Астраханской области. 

Потом выяснилось,  что 
у этой компании работали две 
производственные площадки: 
одна из них была подключена 
к ЕГАИС — там выпускалась ле-
гальная продукция с маркиров-
кой (она обязательна для пива 
и пивных напитков с 1 апреля 
2023 года), а вторая площадка 
работала с «неучтенкой», неле-
гально. Вот продукция с неле-

гальной площадки, которая не 
была подключена к ЕГАИС, и со-
держала метанол. Пивная роз-
ница работает без лицензий, 
поэтому продавала всю продук-
цию без разбора, легальная она 
или нет. Насколько нам извест-
но, продавец тоже оказался 
в больнице из-за отравления 
этим суррогатом. 

Получается, ЕГАИС не дает 
гарантий, что нельзя отра-
виться суррогатом? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: ЕГАИС не может от-
вечать за нелегальную продук-
цию. Задача системы в том, что-
бы нелегальный алкоголь не по-
падал в лицензированную роз-
ницу. И таких случаев не было. 
В легальную розницу «пале-
ный» алкоголь попасть не мо-

жет, поскольку мы отслеживаем 
всю цепочку — мы знаем, сколь-
ко, где, каких мощностей, сколь-
ко произведено продукции, 
сколько поступило в розницу. 
Когда в розницу приходит про-
дукция, нужно подтвердить 
в ЕГАИС возможность ее прие-
ма, чтобы отправить — нужно 
спросить у нас разрешение. 

Пока пивная продукция про-
дается в каких-то забегаловках, 
где лицензирования нет, мы, 
к сожалению, будем сталки-
ваться с подобными случаями. 
С 1 сентября заработает реестр 
пивоваров — это, по сути, вари-
ант лицензирования. Мы бились 
за этот закон пять лет и рассчи-
тываем, что с помощью реестра 
удастся усилить контроль за 
производством, оптом и розни-
цей пива, пивных напитков, си-
дра, пуаре, медовухи. Когда 
здесь выстроится цепочка по 
аналогии с крепким алкоголем, 
тогда и будет порядок. 

Да, но вводится реестр толь-
ко для производителей. Для 
торговых точек, торгующих 
пивом, по-прежнему не преду-
смотрена лицензия. Нужно 
это делать?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Какая-то форма 
контроля должна быть и за роз-
ницей. Если торговые точки бу-
дут знать, что их могут исклю-
чить из реестра, они вряд ли ста-
нут брать на реализацию со-
мнительную продукцию. А сей-
час стоит магазинчик, на нем же 
не написано: «Мы торгуем неле-
гальной продукцией». Была бы 
лицензия — сразу было бы по-
нятно. 

Есть мнение, что контроль за 
производителями алкоголя 
ослаб из-за отсутствия вне-
плановых проверок. Вы счи-
таете, их надо вернуть? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Росалкогольрегу-
лирование в полном объеме 
обеспечивает исполнение пору-
чений президента и председате-
ля правительства о введении 
моратория на внеплановые 
 проверки. Государственный 
контроль в отрасли в условиях 
моратория осуществляется на 
основе рискориентированного 
подхода с применени-
ем индикаторов риска 
правонарушений.

ПРОЕКТ Полис обязательного автострахования можно будет
заключить на короткий срок 

Страховка на денек 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Нелегальный алкоголь чаще всего 
производят из медицинского
спирта — на него пока нет акцизов.

А К Ц Е Н Т

Пока пивная продукция будет
продаваться в забегаловках
без лицензий, риски отравления
суррогатным алкоголем сохраняются 

А К Ц Е Н Т

Страховка с коротким сроком действия 
будет стоить значительно больших 
денег, чем страховка на год, в пересчете 
на месяц, а то и на день

В Японском море проходят 
российско-китайские
учения «Север/ 
Взаимодействие-2023»

Виктор Садовничий
открыл новый кластер
в технологической
долине МГУ

Рынок подержанных 
смартфонов
растет во всем мире,
а лидирует на нем
iPhone 12

Сегодня стартует 
чемпионат 
Российской 
премьер-лиги 
нового сезона
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ПАРЛАМЕНТ В Совфеде 
предложили ввести 
нулевой НДС для печатных 
СМИ

Пресса 
под прессом

Дмитрий Гончарук

Чтобы помочь газетам и журналам, в Совете Федера-
ции обсуждают введение нулевого НДС для них на пять 
лет, мораторий на рост цен на доставку прессы, а также 
отмену «макулатурного» экосбора. Об этом сообщил 
председатель Комиссии Совфеда по информационной 
политике и взаимодействию со СМИ Алексей Пушков. 

Из-за санкций у прессы возникают большие труд-
ности в приобретении необходимого полиграфическо-
го оборудования и запчастей к нему, растут цены на 
подписку. При этом общий объем госсубсидий на пе-
чатные СМИ в России составляет 500 миллионов ру-
блей в год. «Это бюджет одного небольшого телекана-
ла. При этом есть планы сократить объем субсидий 
еще на сто миллионов рублей», — обратил внимание 
Пушков. Сенатор подчеркнул, что и сейчас печатные 
СМИ необходимы людям, которые живут вне больших 
городов. «Если вы поедете на юг Челябинской области, 
то в глубинке узнаете, что многие там не знают, что пи-
шут в Telegram, в котором новые менеджеры проводят 
опросы, читают ли люди региональные СМИ», — отме-
тил Пушков.

При профильной комиссии Совфеда дейст-
вует рабочая группа с участием главных редак-
торов, которая подготовила свои предложения. 

СВЯЗИ Бизнес Италии 
и России вырабатывает 
схему торговли в условиях 
санкций

Какие наши 
коды

Екатерина Свинова

Итало-Российская торговая палата помогает бизнесу 
контролировать таможенные коды, чтобы не нарушить 
санкции во взаимной торговле и создает законную схе-
му расчетов. Об этом в интервью «РГ» рассказал прези-
дент организации Фердинандо Пелаццо. По его словам, 
итальянский бизнес желает остаться в России, хотя 
многим компаниям приходится уходить.

Как антироссийские санкции повлияли на товарообо-
рот между Италией и Россией?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: В прошлом году товарооборот вы-
глядел однозначно лучше +50% по отношению 
к 2021 году. По итогам этого года мы прогнозируем за-
метное ухудшение. Год назад экспорт из России замет-
но вырос — на 89%, а импорт из Италии снизился 
на 23%. Однако в 2022 году энергоресурсы, 
поставляемые из России, стоили достаточно 
дорого. Поэтому Россия оказалась в плюсе. 

ДУМА Силовикам дают 
право пресекать движение 
любых беспилотников

Дрон узнают 
по полету

Татьяна Замахина

У силовиков появятся полномочия пресекать неза-
конное использование всех видов беспилотников — 
не только воздушных. Такой закон вчера приняла 
Госдума во втором и третьем чтениях. Бороться с дро-
нами разрешили и частным охранным предприятиям.

Останавливать дроны можно будет, если они угро-
жают жизни и здоровью людей, а также безопасности 
охраняемых объектов. В условиях специальной воен-
ной операции и роста диверсионно-террористических 
угроз такой закон необходим, решили депутаты. «Без-
опасность должна быть обеспечена везде, как пелось 
в старой советской песне: на земле, в небесах и на 
море», — заявил глава Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн.

Силовые ведомства смогут пресекать движение не 
только беспилотных летательных аппаратов, но и ро-
ботизированной техники, действующих как на земле, 
так и на воде. В том числе уничтожать, повреждать, 
а также подавлять или преобразовывать сигналы ди-
станционного управления. Такие полномочия получат 
Росгвардия, МВД, ФСБ, ФСО, Служба внешней развед-
ки, Федеральная служба исполнения наказаний, Глав-
ное управление специальных программ президента 
РФ. Такие же полномочия решили дать и вне-
ведомственной охране для обеспечения анти-
террористической безопасности объектов. 

2

2

4

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.07.23

Австралийский доллар  62,0355
Азербайджанский манат  53,4438
Армянский драм**  23,5198
Белорусский рубль  30,0028
Болгарский лев  52,1283

Бразильский реал  18,9292
Венгерский форинт**  26,8086
Вон Республики Корея***  71,5446
Вьетнамский донг****  38,2852
Гонконгский доллар  11,6510

Грузинский лари  35,3630
Датская крона  13,6841
Дирхам ОАЭ  24,7358
Доллар США  90,8545
Евро  101,8330

Египетский фунт*  29,4055
Индийская рупия*  11,0636
Индонезийская рупия****  60,5939
Казахстанский тенге**  20,5237
Канадский доллар  68,9860

Катарский риал  24,9600
Киргизский сом*  10,3396
Китайский юань  12,6455
Молдавский лей*  51,5688
Новозеландский доллар  57,2202

Новый туркменский манат  25,9584
Норвежская крона*  91,0056
Польский злотый  22,8634
Румынский лей  20,6202
СДР  122,6708

Сербский динар**  86,9916
Сингапурский доллар  68,7146
Таджикский сомони*  83,1887
Таиландский бат*  26,7855
Турецкая лира*  33,7491

Узбекский сум****  78,3221
Украинская гривна*  24,6002
Фунт стерлингов  117,0660
Чешская крона*  42,6067
Шведская крона*  88,5038

Швейцарский франк  105,4976
Южноафриканский рэнд*  51,1358
Японская иена**  65,0820
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения в Указ 

Президента Российской Федерации 
от 8 марта 2022 г. № 100 

«О применении в целях обеспечения 
безопасности Российской Федерации 

специальных экономических мер 
в сфере внешнеэкономической 

деятельности»
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 8 марта 2022 г. 

№ 100 «О применении в целях обеспечения безопасности Российской 
Федерации специальных экономических мер в сфере внешнеэкономи-
ческой деятельности» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2022, № 11, ст. 1671; № 44, ст. 7548; 2023, № 1, ст. 198) изменение, 
заменив в абзаце первом пункта 1 слова «до 31 декабря 2023 г.» словами 
«до 31 декабря 2025 г.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
20 июля 2023 года 
№ 540

Пресса 
под прессом

Во-первых, речь идет об увеличении обще-
го объема субсидий на поддержку социально 
значимых проектов в печатных СМИ. Во-вто-

рых, об установлении на пять лет нулевого НДС для пе-
чатных СМИ, а также об установлении нулевой ставки 
налога на имущество для печатных СМИ и печатаю-
щих типографий, о введении моратория на рост цен на 
доставку печатных СМИ и мораторий на рост цен на 
подписку. «Иначе у нас подписка может вообще погиб-
нуть», — считает сенатор. Есть и такая идея, как отмена 
экологического сбора, потому что 5% от всех доходов 
печатных СМИ сейчас взимается за утилизацию маку-
латуры. «Знаете, это было введено в советское время, 
когда были многомиллионные тиражи и действитель-
но встал вопрос об утилизации макулатуры», — доба-
вил Пушков. По его мнению, надо понимать, что печат-
ные СМИ — не просто коммерческий проект, а социаль-
но значимое средство общения между государством 
и обществом, между людьми, между центром и регио-
нами. «Мы не можем идти по пути разрушения едино-
го информационного пространства Российской Феде-
рации, а если не будут предприняты какие-то шаги на 
этом направлении, то мы окажемся в ситуации, когда 
печатным СМИ придется конкурировать не только с 
интернетом, а между собой за те очень незначитель-
ные субсидии, которые им выделяются по линии госу-
дарства», — предупредил Пушков. Сенаторы собирают-
ся поставить этот вопрос перед кабмином.

Предстоит решать и проблему продвижения рос-
сийского взгляда в мире. Запад не занимал бы доми-
нирующее место, если бы там не выработали систему 
механизмов навязывания своих подходов для внешне-
го мира. «Один из ключевых элементов — воспитание 
прозападных элит в незападных государствах, — счита-
ет Пушков. — Это то, к сожалению, чем мы сегодня мало 
занимаемся, хотя в советский период мы этим занима-
лись активно». Сейчас Москве надо создавать новую 
систему информационного влияния в мире. 

Дрон узнают 
по полету

В соответствии с поправками ко второму чте-
нию руководитель частной охранной органи-
зации определяет перечень сотрудников, ко-

торые вправе пресекать функционирование беспилот-
ников. Дело в том, что есть важные объекты, которые 
не охраняются силами госорганов или организациями 
ведомственной охраны. Для этого в список и добавле-
ны частные охранники — но не все подряд. Согласно 
объяснению Хинштейна, у ЧОП должна быть специ-
альная лицензия, а сотрудники должны пройти подго-
товку и получить навыки обращения с дронами. «Ис-
пользовать антидроновые комплексы должны только 
те, кто имеет соответствующую подготовку и квалифи-
кацию», — уверен депутат.

Еще одна поддержанная поправка гласит, что оста-
навливать дроны смогут и военнослужащие спасатель-
ных воинских формирований — в том числе в целях 
защиты своих сил и средств, населения при его эва-
куации. Кроме сотрудников МЧС, полномочия полу-
чат и представители Государственной фельдъегерской 
службы (для защиты корреспонденции). Поправками 
к основному чтению также уточняется, что пресекать 
движение беспилотников можно и для предотвраще-
ния атак на транспортные средства.

Соавтор закона, глава думского Комитета по без-
опасности Василий Пискарев подчеркнул, что власти 
РФ должны создать все условия для защиты граждан и 
инфраструктуры от возникающих угроз в условиях ди-
версионно-террористических попыток атак со сторо-
ны Украины и ее западных спонсоров. Об актуальности 
закона свидетельствует в том числе недавняя атака на 
Крымский мост морскими беспилотными аппаратами, 
заявил в комментарии «РГ» депутат Госдумы Джамала-
дин Гасанов. Без беспилотников немыслимы современ-
ные боевые действия, и именно дроны представляют 
зачастую главную угрозу российскому населению, 
считает первый зампред Комитета Госдумы по оборо-
не Алексей Журавлев. Он призвал заранее определить 
и прописать способы борьбы с дронами разного типа и 
не допустить анархии, «когда палить по игрушечным 
квадрокоптерам станет любой дворник».   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует эффективно использовать средства 
при расселении аварийного жилья

В рублях и метрах
Владимир Кузьмин

П
равительство планиру-
ет в следующем году в 
ускоренном темпе за-

вершить программу расселе-
ния жилья, признанного не-
пригодным до 1 января 2017 
года, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. На шести-
летнюю программу из феде-
рального бюджета было преду-
смотрено свыше 430 миллиар-
дов рублей. 

Уже до конца текущего года 
благодаря системе опережа-

ющего финансирования при-
шедшие в негодность строе-
ния будут досрочно заменены 
на новые дома более чем в по-
ловине российских регионов, 
подчеркнул Михаил Мишу-
стин на заседании правитель-
ства в четверг. Сейчас кабмин 
принял решение предоставить 
дополнительно Московской 
области свыше 1,4 миллиарда 
рублей на сокращение аварий-
ного фонда. Такое решение, 
по словам Мишустина, позво-
лит обновить порядка 18 ты-
сяч квадратных метров, и жи-

тели смогут быстрее переехать 
в комфортные и безопасные 
квартиры.

Параллельно реализуется 
новая программа — расселения 
аварийного жилья, признан-
ного таковым после 1 января 
2017 года. «Благодаря ей уже 
порядка 9,5 тысячи граждан в 
14 регионах смогли улучшить 
свои жилищные условия», — 
рассказал председатель пра-
вительства. Он обратил особое 
внимание, что все бюджетные 
средства должны быть исполь-
зованы максимально эффек-

тивно, чтобы граждане, для 
которых такие проекты суще-
ствуют, увидели конкретные 
результаты работы.

Блок вопросов на заседании 
кабмина касался поддержки 
российских производителей. 
По поручению президента бу-
дет расширен перечень изде-
лий, для которых в два раза — до 
10% — снижен налог на добав-
ленную стоимость. В него вой-
дут автомобильные сиденья 
и товары для ухода за детьми, 
сообщил Михаил Мишустин. 
Это позволит предприятиям 
дополнительно направлять на 
развитие свыше четырех мил-
лиардов рублей ежегодно, со-
здаст условия для роста выпус-
ка в России продукции для де-
тей и поможет семьям с детьми 
приобретать нужные им това-
ры. В апреле, напомнил пре-
мьер, НДС снизили в отноше-
нии кроваток для детей. Льгот-
ным налогообложением так-
же пользуются производители 
и продавцы детской одежды и 
обуви, колясок, матрасов, при-
надлежностей для образова-
ния и творчества.

Дополнительные средства 
выделены на развитие в стра-
не туризма. Отдыхающие все 
чаще стремятся посещать за-
поведные и особо охраняемые 
природные территории, и для 
перемещения внутри таких 
мест, заметил глава правитель-
ства, требуются соответствую-
щие инженерные, транспорт-
ные решения и благоустрой-
ство. «Мы перераспределим 
сегодня около 1,5 миллиар-
да рублей на создание инфра-
структуры на особо охраня-
емых природных территори-

ях и развитие экологическо-
го туризма», — рассказал Ми-
шустин.

Содействие на всех уровнях 
власти должен получать биз-
нес, который строит и реали-
зует долгосрочные планы, рас-
считанные на укрепление тех-
нологического, промышлен-
ного и аграрного суверенитета 
нашей страны, напомнил пре-
мьер-министр установки пре-
зидента. Правительство со сво-
ей стороны внедрило целый 
комплекс мер помощи пред-
приятиям, которые выпус-
кают российскую продукцию. 
Это и востребованные льгот-
ные инвестиционные кредиты, 
и поручительства по займам, и 
компенсация части затрат на 
лизинг оборудования. Разви-
вая нормативную базу, каби-
нет министров подготовил за-
конопроект, который сделает 
более удобным процесс офи-
циального подтверждения, что 
продукция действительно сде-
лана в России. «Предприни-
мателям не придется больше 
оформлять на нее многочис-
ленные бумаги, — объяснил 
Михаил Мишустин. — Теперь 
все необходимые для принятия 
таких решений сведения будут 
сразу же вноситься в соответ-
ствующий реестр».

—  Благодаря полностью 
электронной системе увели-
чатся и возможности бизне-
са для получения мер государ-
ственной поддержки. Отече-
ственной продукции будет 
отдан приоритет в государ-
ственных закупках, а также в 
инвестиционных проектах с 
государственным участием, — 
отметил премьер.  

ЦИК  Утвержден 
порядок 
размещения
наблюдателей и 
СМИ на участках

СМОТРИ, 
НО НЕ МЕШАЙ
Галина Мисливская

Журналисты и наблюдатели на 
избирательных участках долж-
ны находиться на отведенных 
им участковой комиссией ме-
стах и не мешать ни голосова-
нию, ни подведению результа-
тов. Порядок размещения этих 
участников избирательного 
процесса в помещениях для го-
лосования утвердил вчера Цен-
тризбирком.

«Иногда возникают споры 
на участках, где должны раз-
мещаться журналисты и на-
блюдатели, куда нельзя хо-
дить, куда можно. Настоящие 
требования определяют для 
них места, чтобы у них был 
обзор и чтобы не нарушалась 
тайна голосования, конфи-
денциальность персональных 
данных, которые содержатся 
в списках и других докумен-
тах», — рассказала, представ-
ляя проект, член ЦИК Эльмира 
Хаймурзина.

В документе указано, что 
в поле зрения наблюдателей 
и журналистов должны нахо-
диться и места выдачи бюл-
летеней, и места для тайного 
голосования, и ящики, и тех-
нические средства, которые 
используются для подсчета го-
лосов (например, КОИБы), а 
также увеличенная форма ито-
гового протокола. Места для 
прессы и наблюдателей долж-
ны быть обозначены таблич-
ками. 

При этом наблюдатели и 
представители СМИ не должны 
мешать избирателям и комис-
сии, фото- и видеосъемку сле-
дует вести так, чтобы в кадр не 
попадали паспортные данные, 
отметки и бюллетенях (в про-
цессе голосования) и другие 
сведения, нарушающие тайну 
волеизъявления или сохран-
ность персональных данных. 
Делать фото и видео можно 
только  с ведома председателя 
или секретаря избиркома.

Новый порядок учитыва-
ет и ставшую уже привычной 
практику многодневного голо-
сования. В нем указано, что на-
блюдатели и аккредитованные 
журналисты вправе осмотреть 
сейф-пакеты, в которых бюлле-
тени хранятся ночью, а также 
прилагаемые к ним акты.

По мнению члена ЦИК Ев-
гения Колюшина, наблюдате-
лям и журналистам надо дать 
право свободно передвигать-
ся по участку. «Свободно — не-
льзя, если мы не хотим дезор-
ганизовать работу комиссии», 
— заявила глава ЦИК Элла Пам-
филова. «Мы обязаны обеспе-
чить права наблюдателей, они 
не должны сидеть на расстоя-
нии 15 метров и ничего не ви-
деть. Но свободно передвигать-
ся везде, мне кажется, это лиш-
нее», — добавила она.

Эльмира Хаймурзина со-
слалась на международный 
опыт — за рубежом наблюдате-
ли и СМИ контролируют про-
цесс, сидя на отведенных для 
них местах. «Если председатель 
комиссии и секретарь хорошо 
подготовлены, то никаких кон-
фликтов не возникает, — сказа-
ла она. — Что касается хаотич-
ного перемещения, конечно, 
никто не запрещает вставать, 
выходить курить или еще ку-
да-то. А просто перемещаться 
по территории участка, я счи-
таю, неправильно». 

«Это в логике наших с вами 
действий, — поддержала колле-
гу Элла Памфилова. — Опреде-
ляются зоны нахождения всех 
участников избирательного 
процесса, которые позволяют 
им напрямую осуществлять 
свои права и обязанности». «Не 
надо стоять у ящика для голо-
сования, не надо нависать над 
членами комиссии и так да-
лее», — пояснила она.

По словам Памфиловой, во 
все регионы направлены пись-
ма с просьбой провести реви-
зию участков и привести их в 
такое состояние, которое поз-
волит нормально работать и 
комиссиям, и наблюдателям, а 
также обеспечит интересы из-
бирателей.  

Михаил Мишустин: Пришедшие в негодность строения будут досрочно заменены на новые дома более чем в поло-
вине регионов.

Журналисты 
и наблюдатели 
могут вести фото- 
и видеосъемку 
с ведома предсе-
дателя или секре-
таря избиратель-
ной комиссии
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Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
92. BDR Novaja Gazeta-Europe (Латвийская Республика) (распоряже-

ние Минюста России от 14.07.2023 № 962-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Российской Федерации от 26.06.2023).

Дополнение в Перечень общественных 
и религиозных объединений, иных 

организаций, в отношении которых вступило 
в законную силу решение суда о ликвидации 

или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской 

деятельности»
103. Общественное объединение «Верховный Совет Татарской Авто-

номной Советской Социалистической Республики» (иные наименования 
общественного объединения — «Верховный Совет ТАССР», Верховный 
Совет Татарской АССР/РСФСР/СССР») (решение Верховного Суда Рес-
публики Татарстан от 01.02.2023 и апелляционное определение судебной 
коллегии по административным делам Четвертого апелляционного суда 
общей юрисдикции от 03.05.2023).

Информация Минюста России
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал старт отправке первой линии
«Арктик СПГ — 2» по Севморпути к месту установки

Из Мурманска — 
на Ямал

Татьяна Замахина 

П
резидент России 
Владимир Путин 
в   х о д е  п о е з д к и 
в Мурманскую об-
ласть в четверг по-
бывал на объекте 
компании «Новат-
эк» на берегу Коль-
ского залива. Глава 

государства официально дал 
старт отправке по Северному 
морскому пути технологиче-
ской линии сжижения газа. Со-
оружение будет отбуксировано 
к месторождению в Ямало-Не-
нецком автономном округе. 

После прибытия в  Мур-
манск российский лидер посе-
тил Центр строительства круп-
нотоннажных морских соору-
жений ООО «НОВАТЭК-Мур-
манск». «Аурус» главы госу-
дарства заехал в один из це-
хов предприятия. Затем Путин 
пересел из автомобиля в под-
жидавший его открытый вось-

миместный электрокар, на ко-
тором и передвигался по цехам. 
Пояснения президенту давал 
председатель правления «Но-
ватэк» Леонид Михельсон.

Согласно сообщению на 
сайте Кремля, президент озна-
комился с ходом строитель-
ства второй технологической 
линии сжижения природно-
го газа. Она сооружается для 
проекта «Арктик СПГ — 2», ко-
торый компания «Новатэк» 
планирует запустить в конце 
2023 года — начале 2024 года. 
Это уже второй крупнотоннаж-

ный проект «Новатэка» по 
производству сжиженного 
природного газа (СПГ) после 
«Ямала СПГ». По проекту пла-
нируется построить три тех-
нологические линии мощно-
стью 6,6 миллиона тонн каж-
дая (а в целом — 19,8 миллиона 
тонн СПГ в год).

Строительство линий проис-
ходит на основаниях гравитаци-
онного типа размером с много-
этажный дом — это наиболее 
масштабные на сегодняшний 
день плавучие сооружения 
в мире. Краны в цехах отече-

ственные, они способны подни-
мать 300 тонн груза.

Сообщается, что завод не 
имеет аналогов, на его базе 
происходит локализация в Рос-
сии технологий мирового уров-
ня для производства СПГ. В про-
цессе изготовления техноло-
гических линий задействова-
ны сотни российских предпри-
ятий, создано более 80 тысяч 
рабочих мест по всей России, 
в том числе более 17 тысяч ра-
бочих мест в Мурманской об-
ласти.

Готовая технологическая ли-
ния по производству СПГ будет 
отбуксирована по Северному 
морскому пути к месторожде-
нию «Утреннее» на полуостро-
ве Гыдан в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе, где к ней под-
ключат газопровод. Президент 
принял участие в церемонии от-
правки.

«Мы посмотрели завод по 
производству заводов, кото-
рый построен рядом с Мур-

манском, — заявил Владимир 
Путин, открывая совещание на 
эту тему. — Если такие проек-
ты будут реализовываться, то 
произойдет как минимум удво-
ение нынешних возможностей. 
Проекты по производству СПГ 
дадут комплексный эффект для 
всей экономики».

Такого рода масштабные 
проекты, по словам президента, 
позволяют отвоевывать России 
нужное ей место на СПГ-рын-
ке. Первый проект в этой сфере 
(«Ямал СПГ»), подчеркнул рос-
сийский лидер, успешно рабо-
тает. А новый проект позволит 
заполнить Северный морской 
путь, и это, считает Путин, даст 
мультипликативный эффект 
для целого ряда отраслей. Вло-
женные средства должны быть 
использованы на благо эконо-
мики страны, уверен глава госу-
дарства.  

Президента попросили дать старт 
транспортировке. «Разрешаю», — 
сказал он и дал сигнал.

А К Ц Е Н Т

Центр не имеет аналогов в мире, на его 
базе происходит локализация в России 
технологий мирового уровня для произ-
водства сжиженного природного газа
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НАТО

ПЕНТАГОН: ВСУ НЕ ОДОЛЕТЬ РОССИЮ В ВОЗДУХЕ 

Иван Петров

В 
США признали, что укра-
инским военным даже 
при масштабной помощи 

западных стран не удастся ли-
шить Россию превосходства в 
воздухе. Довести военные воз-
можности Украины в воздухе 
до российских потребовало бы 
годы, огромных финансовых 
вложений и длительного обуче-
ния пилотов. Такое мнение вы-
сказал глава комитета штабов 
Пентагона Марк Милли.

«Десять F-16 — это 2 милли-
арда долларов, у русских — сотни 
истребителей четвертого и пято-
го поколения. Так что если мы по-
пытаемся довести до паритета с 
Россией, один к одному, два к од-
ному, мы говорим о большом ко-
личестве самолетов, годах обу-
чения пилотов, годах для обслу-

живания, годах для достижения 
необходимого уровня финансо-
вой поддержки», — заявил Милли.

По его словам, в свете указан-
ных причин США сосредоточи-
лись на обеспечении Киева воз-
можностями ПВО. Переводя с ди-
пломатического языка, это озна-
чает, что боевых самолетов Укра-
ине не видать.

Вместе с тем в минувший 
вторник министр обороны США 
Ллойд Остин заявил, что союз-
ники Украины на заседании кон-
тактной группы обсудили подго-
товку к началу обучения пилотов 
ВСУ на истребителях F-16. 

Украинский президент Вла-
димир Зеленский 12 июля 
заявил, что договорился с пре-
мьер-министром Нидерландов 
Марком Рютте начать в августе 
подготовку пилотов. Ранее имен-
но Нидерланды заговорили о 

том, что готовы первыми поста-
вить F-16 Украине. 

Вчера российский посол в 
Нидерландах Александр Шуль-
гин заявил, что в вопросе воз-
можных поставок Нидерланда-
ми F-16 Украине наступила ти-
шина. 

По его оценке, причиной ста-
ло то, что голландцы «наверняка 
осознают тот факт, что на Укра-
ине практически не осталось вз-
летно-посадочных полос, при-
годных для использования эти-
ми истребителями». «А раз так, 
если эти истребители окажутся 
в руках киевского режима, то их 
придется использовать с аэро-
дромов, находящихся в других 
странах — странах НАТО. 

Чем это чревато, понятно 
всем. Многократно возраста-
ет риск прямого столкновения 
НАТО и РФ», — пояснил посол. 

ТРОФЕИ

АМЕРИКАНСКИЙ «БРЭДЛИ» ПОПАЛ В ПЛЕН

Иван Петров

В
оеннослужащие спецна-
за Росгвардии, действую-
щие на одном из направле-

ний спецоперации, обнаружи-
ли и уничтожили боевую маши-
ну пехоты БМП М-2 «Брэдли» 
американского производства. 
«В ходе ведения воздушной раз-
ведки местности росгвардейцы 
вскрыли перемещение броне-
машины и нанесли по ней удар с 
применением FPV дрона-ками-
кадзе. Это беспилотник, управ-
ляя которым оператор видит 
картинку с размещенной на нем 
видеокамеры от первого лица. 
Средства объективного контро-
ля зафиксировали точное пора-
жение машины, возникший по-
жар и последовавший за ним 
взрыв боекомплекта, что не 
позволит противнику восста-
новить «Брэдли», — сообщили в 
Росгвардии.

Несколькими днями ра-
нее видеоотчет об уничтоже-
нии американского броневи-
ка опубликовало Минобороны 
России. «В ходе боевой работы 
артиллеристы во взаимодей-
ствии с операторами беспилот-
ных летательных аппаратов на-
несли удар по скоплению бро-
нетехники ВСУ. Корректирова-
ние огня орудия выполнялось в 
режиме реального времени, что 
позволило уничтожить технику 
противника минимальным ко-
личеством выстрелов на даль-
ности более 12 километров», — 
сообщили в военном ведомстве. 

Это произошло на Красноли-
манском направлении. В опуб-
ликованном видео показано, 

как расчет орудия Д-20 уничто-
жил БМП «Брэдли». При этом 
военные отметили, что послед-
ние «долго не живут».

Еще чуть ранее военным уда-
лось затрофеить одну из таких 
же БМП. «Целая американская 
машина «Брэдли» захвачена 
российскими военными в Запо-
рожской области», — сообщил 
член главного совета админи-
страции Запорожской области 
Владимир Рогов, добавив, что 
это заслуга бойцов из подраз-
деления «Керчь» 42-й дивизии 
58-й армии. 

Позднее появился рассказ 
российского военнослужаще-
го с позывным Леший. Он отме-
тил, что его подразделению уда-
лось подбить две БМП, которые 
украинская армия получила от 
США. Но одна полностью сгоре-
ла, а вот вторая отделалась лишь 
небольшими повреждениями.

По словам бойца, «Брэдли» — 
«навороченная фигня», которая 
не способна составить конку-
ренцию российской технике. «Я 
служил до этого на БМП-3. Она 
сгорела, а мы целы. БМП-3 — это 
вообще лучшая машина в своем 
классе в мире», — пояснил он.

На днях военные впервые со-
общили об уничтожении само-
ходной артиллерийской уста-
новки AS90 Braveheart произ-
водства Великобритании. Еще 
ранее военные рассказали об 
уничтожении британского бро-
неавтомобиля Mastiff. Для это-
го российские военные при-
менили ударный беспилот-
ник. Трофеем наших бойцов не 
так давно стал и бронеавтомо-
биль Husky — тоже британского 
производства, но считающийся 
лучше и мощнее своего собрата 
Mastiff.

О  з а т р о ф е и в а н и и  б р и -
танских Mastiff ранее расска-
зывали военкоры. По их словам, 
украинские военные, убегая, 
бросили технику в относитель-
но неплохом состоянии. Броне-
вики можно будет использовать 
как в качестве доноров деталей 
для других машин, так и для вы-
полнения непосредственно бое-
вых задач.

По данным Минобороны РФ, 
в период с 4 июня уничтожены 
1244 танка и других бронема-
шин ВСУ. В их числе 17 немец-
ких танков «Леопард» и 12 аме-
риканских БМП «Брэдли». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж вертолета Ка-52 отличился при отражении атаки ВСУ на Запорожском направлении. Летчик сказал об этом коротко, но емко: «Увидели колонну, выполнили два пуска. Оба успешных». 

Спецназовцы Росгвардии смогли уничтожить американскую БМП «Брэдли» точным попаданием дрона-камикадзе.

А К Ц Е Н Т

Трофейные броневики можно будет 
использовать как в качестве доноров 
деталей для других машин, так и для 
выполнения боевых задач

МИНОБОРОНЫ

ПО ОДЕССЕ И НИКОЛАЕВУ НАНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ УДАР ВОЗМЕЗДИЯ

Юрий Гаврилов

В
ооруженные силы 
России продолжают 
уничтожать военную 
и оборонно-промыш-
ленную инфраструк-
туру по всей терри-
тории Украины. В на-
шем минобороны на-
зывают такие атаки 

ударами возмездия. Сказано 
точно, поскольку они являют-
ся своего рода ответом на тер-
рористические нападения ВСУ 
и украинских спецслужб на 
мирные города, объекты и гра-
жданское население России.

Очередной удар возмез-
дия был нанесен в ночь на чет-
верг. Официальный предста-
витель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков сообщил, что вы-
сокоточное оружие морско-
го и воздушного базирования 
поразило цеха производства 
и места хранения безэкипаж-
ных катеров в районах Одес-
сы и Ильичёвска Одесской об-
ласти.

Кроме того, в районе горо-
да Николаев были уничтоже-
ны объекты топливной инфра-
структуры и склады боеприпа-
сов ВСУ.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — доложил генерал. 

Тем не менее, по его словам, 
противник не оставляет попы-
ток вести наступательные дей-
ствия на Донецком, Красноли-
манском и Южно-Донецком 
направлениях. Несмотря на 
огромные потери, украинское 
командование  бросает  на 
смерть все новые взводы и роты. 

Наши военные метко про-
звали эти безумные наскоки 
ВСУ «мясными штурмами». 
Результат от них практически 
один — десятки погибших и ра-
неных украинских солдат да 
разбитая вражеская техника. 
И так повторяется день за днем.

За истекшие сутки, в частно-
сти на Донецком направлении, 
группировка войск «Юг» отби-
ла 16 атак. Кроме того, под Се-

ребрянкой и Авдеевкой взле-
тели на воздух два склада бое-
припасов 81-й аэромобильной 
и 110-й механизированной бри-
гад ВСУ. 

«В ходе боев уничтожены 
более 210 украинских военно-
служащих, боевая бронемаши-
на, три автомобиля, артилле-
рийская система М777 произ-
водства США, самоходные ар-
тиллерийские установки «Ака-
ция» и «Гвоздика», а также две 
гаубицы Д-30, орудия Д-20 
и «Мста-Б», — сообщил генерал 
Конашенков.

На Краснолиманском и Юж-
но-Донецком направлениях 
противник за сутки суммарно 
потерял до 230 человек и более 
двух десятков единиц техни-
ки и вооружения. В том числе 
шесть танков, самоходку «Гвоз-
дика» и четыре гаубицы. 

У Ямполовки и Торского 
в ДНР, а также в Серебрянском 
лесничестве наши авиация и ар-
тиллерия нанесли поражение 
21-й, 63-й и 67-й мехбригадам 
ВСУ. Под огонь также попали 
узел связи 110-й мехбригады 
и пункт управления 63-й меха-
низированной бригады.

Но вот что поражает. Чем 
больше украинских солдат не 
возвращаются из боя, тем ак-
тивней генералы ВСУ бросают 
в пекло новых. 

«На Донецком направлении 
вооруженные формирования 
Украины в три раза увеличи-
ли атаки для преодоления на-
ших оборонительных рубежей. 
В районе населенного пункта 
Артемовск противник наращи-
вает и усиливает давление на 
наши оборонительные порядки. 
Количество атак ежедневно рас-
тет в геометрической прогрес-
сии», — поделился сведениями 
с РИА Новости военный эксперт 
из ЛНР Андрей Марочко.

Он также сказал, что для ста-
билизации обстановки на арте-
мовском участке фронта туда 
направлены дополнительные 
силы и средства.

Будем объективны: против-
ник у России серьезный и зача-
стую хорошо мотивированный — 

кто слепым национализмом 
и ярой русофобией, кто деньга-
ми, как иностранные наемники. 
К тому же киевскому режиму 
помогает чуть ли не весь коллек-
тивный Запад. 

Противостоят этому профес-
сионализм наших военных, их 
твердое убеждение, что Россия 
воюет за правое дело. А еще — 
героизм и отвага солдат и офи-
церов. 

Именно такими качествами 
в полной мере обладают мор-
ские пехотинцы 40 отдельной 
Краснодарско-Харбинской два-
жды Краснознаменной бригады.

Вчера по указу президента 
№541 этому соединению при-
своено почетное наименование 
«гвардейское». Документ опуб-
ликовали на официальном пор-
тале правовой информации. 

Там сказано, что почетного 
наименования бригада удостое-
на за «массовый героизм и отва-
гу, стойкость и мужество, прояв-
ленные личным составом брига-
ды в боевых действиях по защи-
те Отечества и государственных 
интересов в условиях вооружен-
ных конфликтов».  

А К Ц Е Н Т

Наше высокоточное оружие поразило 
цеха производства и места хранения без-
экипажных катеров в районах Одессы 
и Ильичёвска Одесской области

АРСЕНАЛ

«СПРУТ» — ОГНЕВАЯ МОЩЬ ДЕСАНТА

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали об оружии, 
которое еще не поступи-

ло в зону спецоперации, но ко-
торое там с нетерпением ждут. 
Самоходная противотанковая 
пушка 2С25М «Спрут» была 
создана специально для ар-
тиллерийских и противотан-
ковых подразделений ВДВ. И, 
как утверждают разработчики, 
по огневой мощи соответству-
ет современным российским 
танкам. Оборонщики обеща-
ют уже вскоре начать поставки 
боевой машины в войска, после 
чего новинка точно окажется на 
передовой. 

Новая пушка может приме-

нять бронебойные, кумулятив-
ные, осколочно-фугасные сна-
ряды, управляемые ракеты, а 
также осколочные боеприпасы 
с дистанционным подрывом. 
Дальность поражения цели — бо-
лее пяти километров.

На обновленные «Спруты» 
установлены новейшая цифро-
вая система управления огнем 
и комплект дополнительной за-
щиты, повышающий стойкость 
к поражению боеприпасами. 
При этом у боевой машины на 
прежнем уровне сохранены 
плавучесть и остойчивость на 
воде, то есть способность про-
тивостоять внешним силам, вы-
зывающим крен. 

Отмечается, что самоход-
ная пушка легко выбирается на 

неподготовленный берег, при 
этом может вести огонь и нахо-
дясь в воде. Машина способна 
развивать скорость до 70 кило-
метров в час по суше и до деся-
ти км в час на водной поверхно-
сти. Боевая машина может быть 
доставлена к месту применения 
морем, транспортной авиаци-
ей, железнодорожным или гру-
зовым автомобильным транс-
портом. Ее даже можно десан-
тировать при помощи парашю-
та, причем с экипажем внутри. 
Своим ходом же она способна 
преодолеть до пятисот кило-
метров. 

Особая фишка десантной 
самоходки — комплекс опти-
ко-электронного подавления. 
Он гарантирует защиту от при-

ближающихся ракет или облу-
чения лазером. Это немаловаж-
но, поскольку «Спрут» все-та-
ки не является бронированной 
машиной. Для того чтобы хоро-
шо плавать, десантироваться и 
быть маневренной, машину сде-
лали из менее прочных, но лег-
ких металлов. 

Для снижения утомляемо-
сти механика-водителя модер-
низированный «Спрут» осна-
щен видеокамерами, обеспечи-
вающими круговой видеообзор 
при движении, в том числе зад-
ним ходом.

Гладкоствольная пушка име-
ет калибр 125 миллиметров. 
Она предназначена для пораже-
ния техники, в том числе брони-
рованной, а также живой силы 
противника. Действовать само-
ходка сможет не только в соста-
ве подразделений воздушно-де-
сантных войск, но и морской 
пехоты.

Как отмечает Telegram-канал 
«Русское оружие», орудие может 
вести огонь противотанковыми 
управляемыми ракетами «Ин-
вар-М1» на дистанции до 5500 
метров, работать бронебойны-
ми оперенными подкалиберны-
ми и кумулятивными снарядами 
из частично замаскированных 
позиций, а также работать по на-
стильным траекториям с полно-
стью закрытых позиций.

Отличные прицельные па-
раметры в ночное время су-
ток обеспечиваются благодаря 
оснащению машины полноцен-
ным мультиспектральным па-
норамным прицелом.

Новое самоходное противо-
танковое орудие получило бо-
лее мощный 500-сильный ди-

зельный двигатель УТД-29 (ра-
нее было 450 лошадиных сил).

Поставки новых «Спрутов» 
в российские войска заплани-
ровано начать уже в 2024 году. 
Об этом ранее сообщили в хол-
динге «Высокоточные комплек-
сы» (входит в госкорпорацию 
«Ростех»).

Сейчас ведутся корректи-
ровка конструкторской доку-
ментации для последующего ее 
представления межведомствен-
ной комиссии и подготовка к се-
рийному производству боевых 
машин.

Сообщалось, что самоход-
ная противотанковая установка 
2С25М прошла госиспытания в 
первом полугодии 2022 года. 
Выпуск будет осуществляться 
на базе Курганского машино-
строительного завода.

В настоящее же время в бою 
десантников поддерживают 
обычные «Спруты», без при-
ставки «М», то есть не модерни-
зированные. Самоходная про-
тивотанковая пушка 2С25 была 
принята на вооружение в янва-
ре 2006 года. Машина массой 18 
тонн оснащена гладкостволь-
ным орудием 2А75 калибра 125 
миллиметров, что делает плава-
ющий «Спрут-СД» сравнимым 
по огневой мощи с основными 
танками. Машину также мож-
но десантировать посадочным 
или парашютным способом и 
перевозить на внешней подвес-
ке вертолета Ми-26.

Главная задача таких машин 
в современном бою — поддер-
живать мощным бронебойным 
огнем высадку десанта и захват 
объектов противника нашими 
военнослужащими. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Самоходная противотанковая пушка «Спрут» может плавать, стрелять с воды и даже десантироваться на парашюте.
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НАГРАДА ЗА ПОДБИТЫЙ ТАНК

Александр Степанов

Р
оссийские военнослужа-
щие получили премии в 
500 тысяч рублей за под-

битые в зоне СВО немецкие 
танки «Леопард». Сертификаты 
за уничтоженную технику по-
лучили восемь боевых расчетов 
бойцов-десантников, а также 
жены и матери военных. 

Награждение денежными 
сертификатами состоялось вче-
ра в рамках презентации пер-
вой народной премии «Своим», 
созданной благотворительным 
фондом помощи военным ве-
теранам и инвалидам специаль-
ной военной операции и шта-
бом Захара Прилепина. Общий 
наградной фонд составил 4 млн 
рублей. Деньги были выделены 
компанией «Форэс», которая 
выступила с частной инициати-

вой поощрения бойцов за уни-
чтоженную технику. 

Бойцы, получившие награ-
ды, рассказывали о своих исто-
риях в зоне СВО. Так, один из 
них отметил, что больше всего 
его удивило, как украинские во-
енные убегали с поля боя после 
работы нашей артиллерии и до-
бивали своих раненых, которые 
не могли самостоятельно выйти 
из боя. 

«Поразили мы два БМП «Брэд-
ли», танк «Леопард» и «Лео-
пард» с противоминным тра-
лом, французский колесный 
танк, это сделало мое подраз-
деление. После этого нас ата-
ковало украинское подразделе-
ние, человек 20. Мы их встрети-
ли. Половина их них была уни-
чтожена, половина отступи-
ла, у меня все ребята остались 
живы», — рассказал другой боец. 

Также десантники рассказа-
ли, что уничтожали «Леопар-
ды» в том числе с помощью рос-
сийских ударных дронов ZALA 
и «Ланцет». В целом, по сло-
вам бойцов, что «Леопарды», 
что «Брэдли», что французские 
танки горят абсолютно одина-
ково, никаких сюрпризов эта 
бронетехника не преподнесла. 

«Парни, которые там сража-
ются, офицеры, контрактники, 
мобилизованные, добровольцы 
— это часть того противостоя-
ния, в котором мы можем побе-
дить и выстоять только все вме-
сте!» — сказал телеведущий Ар-
тем Шейнин.

Учредители премии пообе-
щали, что если на Украине по-
явятся западные самолеты F-15 
и F-16, вознаграждение за пер-
вую уничтоженную машину со-
ставит 15 млн рублей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Какие наши коды
Что касается 2023 года, 
то пока мы можем су-
дить лишь по показа-

телям первого квартала. Стати-
стика показывает, что экспорт 
из России просел на 80%, он со-
ставил 1,6 млрд евро, а экспорт 
из Италии — 1,3 млрд евро. Экс-
порт из Италии потерял 23% по 
отношению к 2021 году. В этом 
году первый квартал по отноше-
нию к прошлому году — это 14%, 
а второй квартал — 15%.

Как бизнес справляется с от-
ключением от SWIFT?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Надо иметь в 
виду, что в Италии порядка 80% 
экономики — это маленькие, за-
частую семейные предприятия. 
То есть отец управляет бизнесом, 
а дети ему помогают. Ситуация в 
общем противоположная тому, 
что мы пока наблюдаем в России. 
Многие из таких мелких пред-
принимателей даже не знают, по-
пал их товар под санкции или нет. 
В свою очередь мы, как торговая 
палата, контролируем таможен-
ные коды, чтобы эти предприя-
тия окончательно не отказались 
от поставок товаров в Россию, 
поскольку у них нет огромного 
штата юристов и введение анти-
российских санкций стало для 
них огромной головной болью. 

Идя навстречу членам наше-
го объединения, мы запускаем 
свою платежную систему, кото-
рая поможет нам вести расчеты 
через торговую палату. Поясню, 
проблемы ведь еще не только со 
SWIFT. Небольшому предпри-
ятию трудно в России открыть 
счет, поскольку платежи ино-
гда должны составлять не менее 
50 тыс. евро. Так, мы решили со-
здать дополнительную структуру 
палаты в третьей стране, друже-
ственной России. Таким образом, 
мы будем вести расчеты в рублях 

через эту дочернюю структуру, 
например в Армении или Казах-
стане, а затем перемещать пла-
тежи в Италию. Мы будем высту-
пать поручителями экспортера 
по договору купли-продажи. То 
есть мы получаем, например, ты-
сячу рублей, конвертируем эти 
деньги в евро и перемещаем в 
Италию поставщику. 

Мы видим, что некоторые 
итальянские бренды не спешат 
покидать российский рынок, а 
кое-кто даже взял курс на расши-
рение. С чем это связано?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Действитель-
но, существует много компа-
ний, которые приняли реше-
ние остаться на российском 
рынке. Надо сказать, что ита-
льянцы в своем большинстве 
старались остаться в России. 
Тем не менее мало-помалу 
наши предприятия покидают 
Россию. Несомненно, имеют-
ся те, кто остался и даже на-
чал увеличивать экспансию 
на рынке, но и немало тех, кто 
сейчас замер в ожидании луч-
ших времен, физически оста-
ваясь здесь.  Многие такие 

компании сейчас раздумыва-
ют, как бы им освободиться от 
российских активов. 

Как вы оцениваете инвести-
ционный климат в России для 
итальянцев?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Кратко — все 
заморожено. Так исторически 
сложилось, что итальянцы хо-
рошие продавцы и плохие ин-
весторы. Сейчас мы особенно 
концентрируемся на продажах. 
Тем более, как я уже говорил ра-
нее, существенная часть наших 
предприятий небольшие, а ин-
вестиции — прерогатива круп-
ного бизнеса. 

С какими сложностями сей-
час сталкиваются российские 
бизнесмены в Италии?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Очень слож-
но открыть счет в банке, причем 
проще даже открыть его как 
физлицу, нежели юрлицу. 

Замораживают ли власти 
Италии российские активы? 
Если да, то кто отстаивает 
права наших предпринима-
телей в Европе?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Много таких 
случаев по отношению к физи-
ческим лицам. Например, рос-
сияне покупали квартиры, вил-
лы и другую недвижимость в 
Италии, а сейчас они не могут 
их продать. Таких заморожен-
ных активов сейчас в районе 2 
млрд евро. Замораживают ак-
тивы компаний, которые были 
связаны с санкционным бизне-
сом, а также тех, кто к нему не 
имел ни малейшего отношения, 
то есть полностью чистые пред-
приятия.

Сейчас могут заморозить 
счета несанкционных компа-
ний, на счету которых сумма 
свыше 125 тыс. евро, просто по-

тому, что собственник — росси-
янин и не является налоговым 
резидентом Италии, не имеет 
гражданства и ВНЖ. Так, зача-
стую инвестиции в активы про-
водились через Кипр или ка-
кие-то третьи страны. 

Российский бизнес также ухо-
дит из Италии? Насколько 
эта доля велика?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Например, 
в Италии есть очень крупная 
и старая алкогольная компа-
ния, которую купила компа-
ния российского бизнесмена. 
То есть российский бизнес на 
самом деле спас эту компанию 
от банкротства, поскольку она 
была сосредоточена только на 
внутреннем рынке и потерпела 
крах, игнорируя международ-
ный рынок. Сейчас по всем за-
конам это итальянская компа-
ния. В Италии также базирова-
лась дочка ЛУКОЙЛ, ее сейчас 
продают. Ну и множество пред-
приятий в туристической сфе-
ре, которые были ориентиро-
ваны на российского туриста, 
а турпоток, как известно, в Ита-
лию иссяк. Продать свои активы 
эти бизнесмены тоже не могут — 
они у многих заморожены. Но 
российского бизнеса в Италии 
представлено было немного.

Тем не  менее  россияне 
больше, чем другие иностран-
цы, склонны понимать специ-
фику работы с Италией. 

Разве вся сложившаяся ситуа-
ция не противоречит между-
народному праву?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Как сказал 
один видный итальянский по-
сол, «международное право — 
это больше глобальная полити-
ка». Нравится нам это или нет, 
но сегодня мы имеем такие вот 
правила.   

ТОПЛИВО Когда 
остановится 
рост цен 
на бензин

РАЗОГНАЛИСЬ

Сергей Тихонов

По последним данным Росста-
та, розничные цены на бензин 
обогнали инфляцию (3,15%). В 
среднем с начала года к 17 июля 
все марки бензина подорожа-
ли на 3,6%. Меньше всего подо-
рожал АИ-98 и выше — на 3,3%, 
сильнее всего выросла цена на 
АИ-95 — на 3,7%. 

Превышение незначитель-
ное, но обращает на себя вни-
мание динамика роста цен на 
бензин. Он начался только в 
мае, и всего за три неполных 
месяца догнал и обогнал ин-
фляцию. Причем, если снача-
ла еженедельное подорожание 
было в пределах 10—15 копеек, 
то за последнюю неделю цены 
в среднем выросли на 27 копе-
ек. Если темпы роста сохранят-
ся, то уже в августе подорожа-
ние может в два раза превысить 
уровень инфляции, причем 
само же будет инфляцию раз-
гонять. 

В минэнерго, комментируя 
последнюю статистику Росста-
та, отметили, что поскольку 
цены на топливо не регулиру-
ются государством, возможны 
незначительные колебания как 
оптовых, так и розничных цен в 
отдельные месяцы, что в целом 
характерно для экономики с 
рыночным ценообразованием. 
При этом в розничном сегмен-
те сохраняется маржа, которая 
позволяет удерживать цены на 
бензин на АЗС в рамках инфля-
ции, считают в ведомстве.

Основной вопрос сейчас, 
как долго продолжится рост 
цен и когда он остановится. 
Большие надежды возлагают-
ся на осенний спад спроса на 
бензин, но едва ли в результа-
те цены уже поднявшись пой-
дут вниз. Кроме того, именно с 
сентября правительство плани-
рует повысить фискальную на-

грузку на нефтепереработку, в 
два раза сократив выплаты из 
бюджета нефтяникам по демп-
феру. Это механизм компенса-
ции части разницы между экс-
портными ценами на нефтепро-
дукты и внутренними. Нефтя-
ным компаниям деньги выпла-
чиваются из бюджета при пре-
вышении экспортными ценами 
индикативной цены, устанав-
ливаемой государством, если 
топливо поставляется на вну-
тренний рынок. 

Ожидается, что, сократив 
выплаты по демпферу вдвое, 
бюджет будет ежемесячно эко-
номить около 60 млрд рублей. 
Но соответственно вырастет и 
нагрузка на нефтеперерабаты-
вающие компании. А это срабо-
тает на поддержание высоких 
оптовых цен, которые и так с 
июня этого года бьют рекорды. 
Бензин на АЗС не появляется 
волшебным образом, его поку-
пают на бирже или напрямую 
на нефтеперерабатывающих 
заводах (НПЗ), поэтому пол-
ностью игнорировать высокие 
цены в опте продавцам топлива 
в рознице не получится. Также 
уже анонсирован будущий рост 
акцизов на топливо на 5% в 
2024 году, что совсем не увели-
чивает оптимизм в отрасли. 

По мнению эксперта Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилла Родионова, нынешний 
рост цен связан с планами по 
сокращению демпфера, кото-
рые де-факто были частью не-
гласных условий, согласно ко-
торым нефтяники в обмен на 
субсидии обязывались удержи-
вать топливные цены в грани-
цах инфляции. Грядущее сокра-
щение выплат воспринимается 
в отрасли как разрыв неглас-
ных условий, что и привело к 
безостановочному росту цен.

Но, как отмечает ведущий 
аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова, 
осенью спрос снизится, завер-
шится плановый ремонт на 
ряде НПЗ, что увеличит предло-
жение, и значит, розничные 
цены на топливо не будут слиш-
ком обгонять темпы инфляции.

Также важно, что демпфер 
не будет отменен полностью, 
просто сократятся субсидии. 
Мы полагаем, что до конца года 
розничная цена литра бензина 
вырастет до 54—55 рублей, то 
есть на 6—8% за год. Таким об-
разом, рост цен на бензин будет 
обгонять прогнозируемую ин-
фляцию потребительских цен 
совсем немного, считает экс-
перт.   

А К Ц Е Н Т

В Европе  могут заморозить счета компа-
ний с суммой не менее 125 тыс. евро, 
потому что собственник — россиянин 
без местного вида на жительство 

Осенью спрос 
на бензин 
снизится, 
а рост цен 
на АЗС должен 
замедлиться

В Якутии по-прежнему горячо: появляются новые очаги возгораний. Сейчас в республике действуют 64 лесных пожара, которые тушат с помощью техники и авиации. Сейчас внимание 
приковано к селу Соболох. В трех километрах от него полыхает лес, огнем охвачено 390 гектаров. В Момский район для защиты села вылетели и пожарные МЧС России. Огнеборцам 
помогают добровольцы из числа местных жителей. На месте расширяется минерализованная полоса, будет проведен встречный пал.

Страховка на денек
Нововведение будет 
выгодно в первую оче-
редь тем, кто работает 

в качестве такси время от вре-
мени. Обычным же гражданам 
вряд ли будет выгоден кратко-
срочный полис ОСАГО, сооб-
щил «РГ» Евгений Уфимцев.

Ко второму чтению депута-
ты внесли серьезную поправку. 
Они, по сути, разделили ОСАГО 
и автомобилистов на две части. 
Первая — те, кто покупает поли-
сы на год. Для них действуют те 
же правила, что и сегодня. Вто-
рая — те, кто покупает кратко-
срочные полисы сроком от од-
ного дня до трех месяцев. 

По сути, им устанавливать 
стоимость полиса будет не Цен-
тробанк, а сам страховщик.

Ранее страховщики могли 
назначать тарифы, а также ко-
эффициенты только в пределах 
установленных рамок Центро-
банком. Но лишь при расчете в 
течение года. 

Казалось бы, развитие стра-
хования в России — довольно 

молодое дело. Однако, как вы-
ясняется, оно имеет много пер-
спектив. 

Так, например, краткосроч-
ное страхование, по сути, — это 
наше ноу-хау. 

Как сообщили в РСА, стра-
ховка машины (и ответственно-
сти в том числе) устроена обыч-
но комплексно, базовое покры-
тие — нечто вроде нашего ОСА-
ГО, то есть только ответствен-
ность, во многих странах обя-
зательно. Сверху всевозможная 
доброволка, включая расшире-
ние лимитов по ответственно-
сти и каско. 

В общем, никто в мире не 
страхует ни автомобили, ни от-
ветственность автовладельцев 
на сутки. Это исключительно 
наше нововведение, которое, 
если будет принято, совершит 
довольно серьезный переворот 
в страховом деле. 

Кстати, правительство не 
поддержало законопроект, ко-
торый обязывал страховщиков 
при досрочном прекращении 

договора ОСАГО вернуть день-
ги без всяких вычетов. Соответ-
ствующий проект отрицатель-
ного отзыва есть в распоряже-
нии «РГ».

Автовладелец может пре-
кратить действие договора 
ОСАГО раньше, чем истечет 
его срок действия. Это может 
произойти потому, что он про-
дал машину. Либо она была 
уничтожена во время аварии. В 
этом случае остаток неисполь-
зованной платы за полис воз-
вращается тому, кто машину 
застраховал. Но с некоторыми 
вычетами.

Дело в том, что 20% от сум-
мы стоимости полиса — это 
деньги на ведение страхового 
дела. Еще 3% — это взносы в ре-
зерв. На случай выплаты стра-
ховки по жизни и здоровью по-
страдавшему в ДТП по вине не-
застрахованного водителя — 1%. 
На случай выплат за обанкро-
ченную компанию — 2%.

Например, автовладелец 
расторгает договор через три 
месяца после его заключения. 
Возврат ему будет произведен, 
но при следующих расчетах. 
Допустим он заплатил 6 тысяч 
рублей. Вычитаем 23%, кото-

рые не возвращаются, — остает-
ся 4620. Делим их на 12, а потом 
умножаем на 3 месяца исполь-
зования. Этот результат вычи-
таем из 4620 и получаем 3465 
рублей к возврату.

Да,  формула непростая. 
Поэтому депутаты предложи-
ли ее упростить. А именно про-
сто делить стоимость полиса на 
12 месяцев, а потом уже скла-
дывать и вычитать периоды ис-
пользования. Однако правитель-
ство такой подход не одобрило. 

Как сообщили в РСА, премия 
рассчитывается с учетом коэф-
фициентов, установленных ЦБ. 
За сезонность также есть коэф-
фициент, он актуарно обосно-
ван, то есть рассчитан по мате-
матическим формулам. Поэто-
му непонятно, по какой причи-
не следует возвращать премию 
пропорционально сроку, если 
период меньше года и он истек 
(или, к примеру, подходит к кон-
цу). Не очень понятна востребо-
ванность в таких действиях со 
стороны страхователей.  
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 На основании Федеральных законов от 3 апреля 
2023 г. № 87-ФЗ  «О создании судов Российской Федерации 
на территории Запорожской области и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации»,  
№ 88-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Херсонской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 91-ФЗ   
«О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы фе-
деральных судов, создаваемых на территории Запорожской 
 области» и № 92-ФЗ  «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на террито-
рии Херсонской области» и в соответствии  с Законом Россий-
ской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  «О статусе  судей 
в Российской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  заместителя председателя Запорожского областного 
суда  (1 должность);

—  заместителя председателя Херсонского областного 
суда  (1 должность);

—  заместителя председателя Арбитражного суда Хер-
сонской области (1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
законах, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности 

с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
стр. 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов — 4 августа 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г.  
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ  
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О поряд-
ке  отбора кандидатов в первоначальные составы федеральных 
 судов, создаваемых на территории Донецкой Народной Рес-
публики», № 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные  составы федеральных судов, создаваемых на терри-
тории Луганской Народной Республики», № 91-ФЗ «О поряд-
ке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Запорожской области»  
и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
 составы федеральных судов, создаваемых на территории Херсон-
ской области» и в соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации  объявляет об открытии вакантных должностей:

На территории  
Донецкой Народной Республики:

—  заместителя председателя Буденновского межрайонного 
суда города Донецка (1 должность);

—  заместителя председателя Кировского межрайонного суда 
города Донецка (2 должности);

—  заместителя председателя Центрально-Городского районно-
го суда города Макеевки (1 должность); 

—  заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-
да Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Ильичевского районного суда 
 города Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Орджоникидзевского районного 
суда города Мариуполя (1 должность);

—  заместителя председателя Артемовского городского суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Волновахского районного суда  
(1 должность);

—  заместителя председателя Горловского городского суда  
(2 должности); 

—  заместителя председателя Дружковского городского суда  
(1 должность);

—  заместителя председателя Енакиевского межрайонного суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Константиновского городского 
суда  (2 должности);

—  заместителя председателя Краматорского городского суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Красноармейского городского 
суда  (2 должности);

—  заместителя председателя Марьинского районного суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Славянского городского суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Харцызского межрайонного суда  
(2 должности).

На территории  
Луганской Народной Республики:

—  заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-
да Луганска (1 должность);

—  заместителя председателя Краснодонского городского суда  
(1 должность);

—  заместителя председателя Краснолучского городского суда  
(1 должность);

—  заместителя председателя Лисичанского городского суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Первомайского городского суда  
(2 должности);

—  заместителя председателя Рубежанского городского суда  
(1 должность); 

—  заместителя председателя Сватовского районного суда  
(2 должности); 

—  заместителя председателя Северодонецкого городского суда  
(2 должности); 

—  заместителя председателя Старобельского районного суда  
(2 должности).

На территории Херсонской области:
—  заместителя председателя Алешкинского районного суда  

(1 должность);
—  заместителя председателя Великоалександровского межрай-

онного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Великолепетихского межрайон-

ного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Генического районного суда  

(1 должность);
—  заместителя председателя Новотроицкого межрайонного 

суда  (1 должность);
—  заместителя председателя Херсонского городского суда  

(2 должности);
—  заместителя председателя Чаплынского межрайонного суда  

(1 должность).

На территории Запорожской области:
—  заместителя председателя Бердянского межрайонного суда  

(1 должность);
—  заместителя председателя Васильевского межрайонного суда  

(2 должности);
—  заместителя председателя Пологовского межрайонного суда  

(2 должности);
—  заместителя председателя Энергодарского городского суда  

(1 должность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

 законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 344018, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Симферополь, 
ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 3 августа 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалификаци-

онную коллегию судей Российской Федерации после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Никто в мире не страхует ни автомобили, 
ни ответственность автовладельцев 
на сутки. Это исключительно наше 
нововведение
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Осада крепости

Это позволяет более оптимально оценивать 
риски нарушений участниками рынка с од-
новременным снижением административной 

нагрузки на них. 
Определены 18 признаков нарушений, с которыми 

мы можем обратиться в прокуратуру. При этом Росал-
когольрегулирование может проверить производство, 
а на магазины наши полномочия не распространяют-
ся. Это уже дело Роспотребнадзора. Задача риск-ори-
ентированной модели — предупреждение самого факта 
происшествия. 

Вы также выступаете за введение акцизов для меди-
цинского спирта. Что это даст?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Сейчас мы боремся не только с метано-
лом, но и с нелегальным медицинским спиртом, из ко-
торого чаще всего и производят нелегальные спиртные 
напитки. Хотя тут, я считаю, решить вопрос просто — 
нужно убрать экономическую выгоду. Сейчас акци-
за на медицинский спирт нет, в отличие от пищевого. 
Поэтому в стране производится «псевдо» медицинско-
го спирта в четыре раза больше, чем на самом деле ис-
пользуется в медицине. Нужно просто сделать такой 
же акциз и на медицинский спирт.

Все эти инструменты — реестр пивоваров, контроль 
розницы и оборота медицинского спирта, а также про-
верки — должны дать эффект. 

Кроме того, мы хотим выйти с законодательной 
инициативой — ввести отдельную административную 
и уголовную ответственность, если будет найден неле-
гальный спирт у производителей алкогольной продук-
ции, в которой спирта не должно быть в принципе по 
закону. Сейчас, если обнаружен «левый», неучтенный 
спирт, такую продукцию просто изымают. 

Еще одно из предложений — запретить названия, ко-
торые вводят потребителя в заблуждение. Ведь «Ми-
стер Сидр» был на самом деле не сидром, а слабоалко-
гольным напитком.  

Как вы относитесь к идее упразднить категорию пив-
ных напитков? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Как минимум, надо разобраться в форму-
лировке, что такое пивной напиток. В западных стра-
нах, например, вообще нет такого понятия. 

И в целом необходимо навести порядок в этой кате-
гории. Мы сейчас готовим предложения на этот счет. 
Возможно, потребуется ужесточить требования к пив-
ным напиткам в техническом регламенте. Сейчас ве-
дется работа в этом направлении. Есть вариант устано-
вить минимальные цены — этот способ отлично работа-
ет на крепком алкоголе. 

Что происходит с производством российского алкоголя 
и импортом в этом году? Не вернулись на рынок запад-
ные ром, виски, текила? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: Производство в России немного упало. 
Но это было ожидаемо: в 2022 году, когда на нас обру-
шились санкции, производители нарастили объемы, 
опасаясь дефицита импорта. Но этого не случилось. 
За пять месяцев 2023 года маркированной продукции 
было импортировано на 7,5 млн литров больше, вме-
сте с немаркированным алкоголем (напитками броже-
ния) — на 12,6 млн литров больше, чем за тот же период 
2022 года. Так, импорт виски вырос на 1 млн литров. 

Продажи тоже подросли в сравнении с 2022 годом. 
Есть небольшое падение у водки, но она остается ли-
дером среди крепких напитков. Растут продажи лике-
ро-водочных изделий (настоек, бальзамов и т.д.). 

Росалкогольрегулирование уже контролирует рынок 
табака? 

ИГОРЬ АЛЁШИН: По закону должны получить эти полномо-
чия с 1 сентября. Мы готовы к выполнению новых за-
дач. Будем выстраивать вместе с ЦРПТ единую систему 
прослеживаемости, как и в алкоголе. За счет усиления 
контроля может быть реализован потенциал табачно-
го рынка в части его легализации и дополнительных 
поступлений акцизных платежей в бюджет.  

Как один из вариантов решения проблемы нелегаль-
ной продажи вейпов называли досудебную блокировку 
сайтов, как в алкоголе. Но вы сами говорили, что на 
один заблокированный ресурс появляется пять новых. 
Будет работать такой метод в табаке?

ИГОРЬ АЛЁШИН: Любое дополнительное препятствие на 
пути нелегальных продаж табака или алкоголя это ба-
рьер для деятельности недобросовестного бизнеса. 
Нельзя сказать, что блокировка сайтов не работает. В 
борьбе с нелегальным сегментом нужен комплексный 
подход.   

ТУРИЗМ Крымские отели делают скидки на проживание 
в ближайшие месяцы турсезона

Море ждет
Юлия Крымова, 
«Российская газета», Крым 

О
коло 10 процентов 
бронирований от-
менили в крупных 
гостиницах и сана-
ториях полуостро-
ва после теракта на 
Крымском мосту, 
сообщили власти 
республики.  Как 

узнала корреспондент «РГ», 
в частных домах отдыха и ми-
ни-отелях Крыма число отка-
зов доходит до 20 процентов. 
Но массовой отмены брониро-
ваний отельеры и турфирмы не 
отмечают. Даже наоборот, появ-
ляются новые заявки на отдых.

Как заявил в своем Telegram-
канале спикер Госсовета Рес-
п у б л и к и  К р ы м  В л а д и м и р 
Константинов, «массовой от-
мены брони на отдых и оздоров-
ление в республике после ЧП 
на Крымском мосту не наблю-
дается». Чтобы поддержать ту-
ристов, во многих гостиницах 
сделали скидки на прожива-
ние тем, кто был вынужден за-
держаться в Крыму из-за ЧП на 
мосту. «Мы предложили гостям 
скидки до 50 процентов, — сооб-
щил «РГ» директор курортного 
комплекса в Севастополе Алек-
сандр Новокшонов. — Отказы у 
нас есть, но их число не критич-
но. При этом места продолжают 
бронировать дальше. В целом 
обстановка спокойная».

Председатель Ассоциации 
малых отелей Крыма Наталия 
Стамбульникова сообщила 
«РГ», что в мини-отелях и госте-
вых домах, которые принимают 
около 70 процентов всего тур-
потока на полуострове, отмене-
но около 20 процентов брони-

рований на июль и август. «Все 
зависит от человека, — говорит 
Стамбульникова. — Есть, конеч-
но, паникеры. Но львиная доля 
гостей относятся с понимани-
ем к ситуации». Отели на по-
луострове, по словам экспер-
та, заполнены неравномерно. 
На ЮБК отдыхающих больше 
всего, в Алуште и Ялте в гости-

ницах занято до 80 процентов 
номеров. На западном побере-
жье заполнено меньше мест, до 
40 процентов. Столько же в Су-
даке и Феодосии. 

Отели и гостиницы сделали 
скидки на проживание на весь 
летний сезон — до 30 процентов. 
Многие предлагают бесплатное 
размещение детей.   

20 июля. Пляж в Феодосии. Жизнь продолжается.

А К Ц Е Н Т

Массовой отмены бронирований 
отельеры и турфирмы не отмечают

ФЛОТ Российские и китайские 
корабли совместно выполняют 
задачи в Японском море

Охота 
на подлодку

Юрий Гаврилов

В Японском море проходит рос-
сийско-китайское учение «Се-
вер / Взаимодействие-2023». 
Оно продлится до 23 июля. «Бу-
дут совместно отрабатываться 
противолодочные задачи и мор-
ской бой, морское и воздушное 
конвоирование судов, охрана 
и оборона отрядов кораблей 
при стоянке на незащищенном 
рейде, обеспечение безопасно-
сти коммуникаций в аквато-
рии и воздушном пространстве 
Японского моря. Запланирова-
но выполнение совместных ар-
тиллерийских стрельб», — со-
общили в пресс-службе Тихо-
океанского флота.

От российского ВМФ к уче-
нию привлекли большие проти-
володочные корабли «Адмирал 
Пантелеев» и «Адмирал Три-
буц», корветы «Алдар Цыден-
жапов» и «Гремящий», а также 
суда обеспечения. Общее ру-
ководство их экипажами осу-
ществляет командующий При-
морской флотилией разнород-
ных сил ТОФ контр-адмирал 
Валерий Казаков.

Китайцы направили в море 
эскадренные миноносцы «Ци-
цикар» и «Гуйян», сторожеви-
ки «Цзаочжуан», «Жичжао» и 
корабль комплексного снаб-
жения «Тайху». Старший над 
ними замкомандующего фло-
том Северного моря контр-
адмирал Цю Ваньшень.

«Также к учению привле-
кается более 30 летательных 
аппаратов морской авиации, 
в том числе противолодочные 
самолеты и вертолеты, истре-

бители-перехватчики. Для ру-
ководства учением на борту эс-
минца «Цицикар» сформиро-
ван совместный штаб», — от-
метили в пресс-службе Тихо-
океанского флота России.

В видеообращении  к моря-
кам контр-адмирал Казаков 
уточнил, что экипажам пред-
стоит вместе искать в глубинах 
«чужую» подлодку, отражать 
удары с неба, уничтожать мор-
ские и воздушные цели.

Выходящая в КНР на англий-
ском языке газета Global Times 
рассказала об особенности ны-
нешних маневров. Их сцена-
рий, в частности, предусмат-
ривает взлет и посадку транс-
портного самолета ВВС Китая 
Y-20, самолета раннего преду-
преждения KJ-500, истребите-
ля J-16 и вертолета Z-20 на рос-
сийские аэродромы. Эти борта 
уже находятся во Владивостоке.

Практику взаимного ис-
пользования аэродромов двух 
стран впервые освоили в ходе 
совместного патрулирования 
экипажи наших и китайских 
стратегических бомбардиров-
щиков. Теперь очередь дошла 
до летчиков тактической и ар-
мейской авиации.

Впервые подобные учения 
Москва и Пекин организова-
ли в 2005 году в Желтом море. 
С 2012-го их проводят на регу-
лярной основе под названием 
«Морское взаимодействие». В 
нынешнем году в названии по-
явилось слово «Север». Явно, 
это связано с географическим 
признаком – активную фазу ма-
невров проведут на северном 
участке Японского моря.   

1

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации»  Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Башкортостан;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Татарстан;

—  заместителя председателя Пермского краевого суда;
—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Архан-

гельской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стр. 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 августа 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Комментарий

Майя Ломидзе, исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России :
 — С 10 утра после произошедшего инцидента на Крымском мосту от ту-

ристов стали поступать многочисленные обращения, но аннуляций ту-

ров было немного. При этом отмены касались не ближайших дат, а 

дальнего периода, то есть конца июля — августа. Если сравнить масшта-

бы произошедшего с последствиями, можно сказать, что их не было ни-

каких, по крайней мере сейчас. По текущим продажам и ближайшим 

заездам последствий практически нет. Конечно, есть сложности с 

транспортным сообщением. Но самое главное для наших туристов, что 

поезда идут. Поэтому посмотрим, как ситуация отразится на следую-

щей волне продаж.

Подготовил Евгений Гайва
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Навальному 
могут дать 
новый срок — 
20 лет колонии 

И СНОВА 
ПРИГОВОР
Иван Петров

Прокурор в четверг попро-
сил суд приговорить блогера 
Алексея Навального (включен 
в список террористов и экс-
тремистов) к 20 годам лише-
ния свободы. «Гособвинитель 
потребовал признать Наваль-
ного виновным по ч. 3 ст. 282.1 
УК РФ «создание экстремист-
ского сообщества и участие в 
нем», а также в финансирова-
нии экстремистской деятель-
ности, публичных призывах к 
экстремистской деятельности 
и назначить ему наказание в 
виде лишения свободы на срок 
20 лет с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима», — 
сообщила ТАСС адвокат Ольга 
Михайлова.

Такой срок Навальному 
запрошен путем частичного 
сложения по совокупности с 
его предыдущим наказанием. 

Мосгорсуд рассматривает 
новое дело Навального на вы-
ездном заседании в колонии 
№6 во Владимирской области в 
закрытом режиме. Это сделано 
ради безопасности участников 
процесса. 

Уголовное дело об органи-
зации экстремистского сооб-
щества было возбуждено в от-
ношении Навального и других 
лиц, большинство из которых 
признаны иноагентами и скры-
лись за границей. По данным 
следствия, Навальный учре-
дил фонд, который под видом 
борьбы с коррупцией занимал-
ся экстремистской деятель-
ностью. А именно попытками 
изменить основы конституци-
онного строя в России, подо-
рвать общественную безопас-
ность и государственную це-
лостность. 

Приговор Навальному по 
этому делу будет оглашен на тер-
ритории колонии 4 августа. На-
помним, в колонию Навальный 
попал в феврале 2021 года по-
сле того, как он нарушил режим 
условного срока, отбываемого 
им по делу о хищении средств у 
компании «Ив Роше».   

МВД Почти все 
убийства в РФ 
раскрываются

РАБОТАЕТ 
ПОЛИЦИЯ
Иван Петров

Раскрываемость убийств и по-
кушений на убийства в России 
составляет почти стопроцент-
ный показатель за шесть меся-
цев текущего года. Об этом в 
четверг сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

«Раскрываемость убийств и 
покушений на убийство достиг-
ла исторического максимума и 
составила 99 процентов. Сего-
дня в нашей стране раскрыва-
ется более 90 процентов фактов 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью, изнасило-
ваний, разбоев», — сказала она.

Представитель МВД отме-
тила, что подразделения МВД 
России решают поставленные 
задачи, «несмотря на суще-
ственный некомплект личного 
состава».

В целом по стране за период 
с января по июнь 2023 года за-
регистрировано на 2 процен-
та меньше преступлений, чем 
за первые шесть месяцев про-
шлого года. При этом ущерб от 
преступлений снизился на 42,5 
процента.

Говоря о мерах безопасно-
сти на российских дорогах, 
Волк сообщила об уменьшении 
на 21,6 процента числа ДТП с 
участием нетрезвых водителей, 
на 37 процентов — количества 
погибших в авариях людей и на 
19,4 процента числа раненых.

Единственный показатель в 
криминальной статистике, ко-
торый продолжает ухудшаться, 
это число так называемых ки-
берпреступлений. «Сохраняет 
актуальность противодействие 
преступлениям, совершаемым 
с использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий. Их стало больше 
на 27,9 процента», — отметила 
представитель МВД.

В связи с этим, по словам 
Ирины Волк, в центре внима-
ния МВД сейчас комплектова-
ние профильных подразделе-
ний высококвалифицирован-
ными сотрудниками с глубо-
кими техническими знаниями. 
Это необходимо для более эф-
фективного противодействия 
киберпреступлениям.   

ТОРГОВЛЯ Столица поддержит грантами торговые 
центры, готовые расширить свои функции

Небо. Солнцево
Любовь Проценко 

Ч
то ждет крупные торго-
вые центры? Этот вопрос 
обсуждается не первый 

год не только в России. Многие 
эксперты утверждают, что бу-
дущего у них нет, потому что все 
больше функций берет на себя 
интернет-торговля. Свое реше-
ние проблемы, актуальной для 
города, где работает 686 ТЦ, 
нашли столичные власти. Об 
этом сообщил вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин, побывав в 
торгово-развлекательном цен-
тре «Небо», расположенном за 
МКАД, в Солнцево. 

Для жителей этого отдален-
ного района запада столицы 
«Небо» — одна из главных точек 
притяжения: его еженедельно 
посещают 90 тысяч человек. 
Сюда идут не только за покуп-
ками, хотя большую часть из 
25,7 тысячи квадратных мет-
ров площадей занимает имен-
но розничная торговля, пред-
ставленная различными 68 ма-
газинами, бутиками и прочими 
точками. Еще 725 квадратных 
метров свободны для аренды. 
Остальные «квадраты» зани-
мают общепит, служба быта, 
сфера развлечений и другой до-
суг. Нашлось место даже спор-
ту. Если жителям Солнцева за-
хочется, например, погонять 
мяч с друзьями или коллега-
ми, они могут арендовать ис-
кусственное поле на третьем 
этаже ТЦ в футбольном центре 
CityFootball. Он открылся в ап-
реле этого года и создал усло-
вия ничуть не хуже, чем в лю-
бом спортивном центре. Три-
буны, тренерские, комфорт-
ные раздевалки... Словом, все 
как положено. Детская акаде-
мия футбола «Спартак» имен-

но здесь теперь проводит свои 
тренировки. 

В  танцева льной студии 
«Чемпион» этажом ниже при-
зер чемпионата мира по спор-
тивным бальным танцам Вале-
рий Захаров и тренер по лати-
ноамериканской программе 
Анастасия Ермакова учат де-
тей и взрослых танцевать хип-
хоп, брейк и другие модные тан-
цы. Пацаны в этом ТЦ гоняют 
на детских картингах — для них 
построена целая сеть трасс. Та-
кой подход — развитие рядом с 
торговлей досуговой деятель-
ности — мэр Москвы Сергей Со-
бянин считает сейчас самым 
перспективным для ТЦ. «Здесь 
же по большому счету нет ниче-
го другого, что заменило бы эту 
площадку. И здорово, что сюда 
приходят ребята, занимаются 
спортом, танцами, культурны-
ми программами», — сказал он. 
Развитие этой тенденции, пони-
мает мэр, сдерживают высокие 
затраты на перепрофилирова-
ние площадей под другие виды 

деятельности. «Будем помогать 
торговым центрам, которые 
расширят площади, отведенные 
под досуг», — пообещал он. 

Необходимо, по мнению Со-
бянина, в ТЦ, построенных до 
1 сентября 2023 года, приве-
сти в порядок и фасады, отделка 
большинства которых выполне-
на из устаревших материалов, 
не соответствующих современ-
ным эстетическим требовани-
ям московской застройки. Цен-
тры площадью более 10 тысяч 
квадратных метров, которые 
обновят свое лицо и увеличат 
площадь, отданную под соци-
альные объекты: фитнес-цен-
тры, выставочные залы, ковор-
кинги, библиотеки, не меньше 
чем на 5 процентов, могут рас-
считывать на грант правитель-
ства Москвы, заявил глава го-
рода. Размер гранта будет зави-
сеть от величины перепрофи-
лированной площади. Отдель-
но будет компенсирована сто-
имость материалов, использо-
ванных на ремонт фасада.   

Дети любят торговые центры едва ли не больше взрослых. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИЯ Рынок 
подержанных смартфонов 
вырос во всем мире

Экранное время

Дмитрий Бевза 

По данным компании CCS Insight, мировой объем про-
даж бывших в употреблении смартфонов во втором 
квартале 2023 года увеличился на 14% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года и достиг 13,3 млрд 
долларов, а самым популярным на вторичном рынке 
смартфонов рынке стал iPhone 12.

Основным драйвером рынка б/у в CCS Insight счита-
ют маркетплейсы и сервисы частных объявлений, через 
которые бывшие в употреблении смартфоны попадают 
на новые рынки. Согласно отчету платформы «Авито», 
продажи б/у смартфонов в России во втором квартале 
2023 года также выросли и прибавили 10% по сравне-
нию со вторым кварталом 2022 года.

Главный редактор портала Ferra.ru Евгений Харито-
нов считает, что этот рынок в последние годы активно 
«продвигает» сама Apple. «Компания взяла курс на по-
вышение средней цены своих устройств. Новые iPhone 
растут в цене, но никаких революций не предлагают — 
всё ограничивается заменой камер и процессоров», — 
говорит он. При этом лояльные пользователи Apple не 
готовы бойкотировать экосистему Apple и переходить 
на Android. Они пытаются сэкономить за счет покупки 
б/у айфонов вместо дорогих новых iPhone 14.

«Наиболее дешевые iPhone с современными характе-
ристиками — это 11-е поколение. Но iPhone 11 с IPS-дис-
плеем даже на момент выхода был провальным по вре-
мени работы от аккумулятора, а iPhone 11 Pro — уже 
четыре года и чаще всего они в плачевном техническом 
состоянии из-за износа. Поэтому на первый план вышел 
iPhone 12 — «современный бюджетный Айфон» в народ-
ном понимании», — говорит Харитонов.  

РЕШЕНИЕ КС предложил 
порядок выплат экспертам 
по гражданским делам

Деньги вперед

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ предложил порядок оплаты 
труда экспертов, которых привлекают к гражданско-
му процессу по решению суда — на период внесения из-
менений в действующее законодательство. За основу 
взят механизм, применяемый в делах арбитража: экс-
пертиза назначается только после внесения сторонами 
ее предварительной стоимости на счет суда. Уклоне-
ние от оплаты приведет к толкованию факта не в поль-
зу скряги, поскольку может расцениваться как злоупо-
требление правом.

Эти правила бу-
дут действовать до 
тех пор, пока феде-
ральный законо-
датель не устранит 
противоречия, об-
наруженные в Гра-
жданском процес-
суальном кодек-
се РФ. По мнению 
суда, положения 
статей 85 и 96 ГПК 
в настоящее время 
«не обеспечивают 
надлежащих гарантий реального получения оплаты 
экспертизы, назначенной судом по инициативе сторо-
ны (сторон) в гражданском судопроизводстве», то есть 
противоречат Конституции РФ.

С жалобой на то, что не получило оплату почти за 
шесть десятков проведенных исследований, в высшую 
юридическую инстанцию страны обратилось АНО 
«ЭКЦ «Судебная экспертиза». Отказаться от прове-
дения экспертизы, назначенной судом, оно не имеет 
права. По закону судебные расходы несет проиграв-
шая сторона, но если у нее нет денег, решение суда не 
исполняется. У инициаторов разбирательства в КС 
уже 33 исполнительных производства не принесли ре-
зультата, еще 32 взыскания находятся в процессе.

— ГПК РФ не содержит необходимый перечень усло-
вий назначения экспертизы, а ведь оценка ситуации 
возможна и на основании других доказательств, — от-
метил в ходе публичных слушаний представитель Ген-
прокуратуры Вячеслав Росинский, то есть налицо пра-
вовая неопределенность.

Представители исполнительных и законодатель-
ных органов власти тоже были единодушны. Ситуа-
ция  нуждается в дополнительном регулировании, по-
скольку нарушается конституционное право на возна-
граждение за труд, полагает полномочный представи-
тель Госдумы в Конституционном суде России Юрий 
 Петров.  

ОБРАЗОВАНИЕ В технологической долине МГУ открыли 
новый кластер 

Резидент-Отель
Александр Емельяненков

О
бщим домом для 
научно-технологи-
ческих стартапов 
и образовательных 
проектов станет 
новый корпус ин-
новационного цен-
тра МГУ «Воробье-
вы горы», который 

официально открыли 20 июля 
в Москве. 

По словам ректора МГУ Вик-
тора Садовничего, технологи-
ческая Долина рядом с преж-
ней территорией университета 
уже ясно вырисовывается. 

« М ы  в и д и м  « Л о м о н о -
совский» корпус, видим «Об-
разовательный» корпус, ря-
дом строится «Междисципли-
нарный». Это наша идея, Мо-
сковского университета, она 
реализуется, — констатиро-
вал академик Садовничий. — 
В этом году компании, которые 
здесь находятся, уже заработа-
ли на внедрении более 12 мил-
лиардов рублей и 2,5 миллиар-
да вложили в науку». 

Вместе с ректором Москов-
ского университета участника-
ми торжественной церемонии 
и первыми визитерами в кор-
пус «Образовательный» стали 
замглавы Минэкономразвития 
Максим Колесников, замгла-
вы Минобрнауки России Денис 
Секиринский, ученые-коор-
динаторы кластеров техноло-
гической Долины, резиденты 
и представители студенческих 
отрядов МГУ, которые были за-
действованы в строительстве 
новых объектов. 

В тот же день, 20 июля 2023 
года, образовательный кластер 
открылся для резидентов, ко-
торым предстоит обживать но-
вые стены, осваивать прилега-
ющую территорию и развивать 
научно-технологическую дея-
тельность на площадках ИНТЦ 
МГУ «Воробьевы горы». А те 
компании, которые сюда при-
ходят, имеют сильную науч-
ную базу и практически гото-
вый бизнес-проект, который 
направлен на долгосрочную 
коммерциализацию результа-
тов деятельности. Подавляю-
щее большинство компаний 
связаны с Московским уни-
верситетом. Как сообщили 
в пресс-службе МГУ, статус 
участников Образователь-
ного кластера уже получили 
83 компании.

Многие резиденты были 
представлены своими разра-
ботками уже в день откры-
тия. В числе таких — компа-
ния «Спутникс», которая со-
здает наземные спутниковые 

станции приема и управления, 
а также различное оборудова-
ние для аэрокосмического об-
разования студентов и школь-
ников. Или, например, НТЦ 
«Геомеханика» — ведущий раз-
работчик высокотехнологич-
ного скважинного оборудо-
вания для испытания и осво-
ения скважин, в том числе на 
шельфе. Привлекла интерес 
и компания «Митотех» — раз-
работчик базовой субстан-

ции на основе антиоксидантов 
«Ионы Скулачева» и готовой 
продукции на ее основе...

Строительство кластера 
«Образовательный» началось 
12 июля 2021 года: к этому 
дню завершены основные ра-
боты и благоустройство тер-
ритории. А сама идея Науч-
но-технологической Доли-
ны Московского университе-
та, напомним, была выдвину-
та ректором МГУ академи-

ком Виктором Садовничим 
в 2015 году. Строительство 
первого кластера с названием 
«Ломоносов» началось 26 ян-
варя 2021 года, а уже 25 янва-
ря 2023 года его открыл прези-
дент России Владимир Путин. 

К 2025 году, когда будет 
отмечаться 270-летие Мо-
сковского университета, на 
новой территории МГУ долж-
на сформироваться иннова-
ционная экосистема мирово-
го уровня. Цель — реализация 
приоритетов научно-техноло-
гического развития России, 
повышение инвестиционной 
привлекательности сферы ис-
следований и разработок, ком-
мерциализации их результа-
тов. Сейчас ведется строитель-
ство кластеров «Междисци-
плинарный», «Инжиниринг», 

«Нанотех», прокладываются 
инженерные коммуникации 
и начато проектирование ше-
стого здания Долины — кла-
стера «Биомед». Всего на тер-
ритории Долины МГУ разме-
стятся девять кластеров общей 
площадью около 500 тысяч 
квадратных метров. 

В ИНТЦ «Воробьевы горы» 
уже запущены первые образо-
вательные программы — этим 
занимается специально со-
зданное учреждение «Доли-
на талантов». А в только что 
открытом кластере будет осо-
бое образовательное про-
странство и для школьников — 
развивающая исследователь-
ская среда «Шко-лаб».  

К 270-летию МГУ в его технологиче-
ской долине будет 9 не похожих 
друг на друга кластеров-корпусов.

А К Ц Е Н Т

К дню официального запуска кластера 
«Образовательный» статус участника 
уже получили 83 компании
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Экспертиза будет 
назначаться толь-
ко после внесения 
сторонами на спе-
циальный счет 
денег на ее оплату

В России на рост популярности б/у смартфонов влияет фактор 
валютного курса.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Если Трампа признают виновным,
ему грозит 400 лет тюрьмы

Так долго не живут
Иван Сысоев

М
инистерство юстиции 
США уведомило быв-
шего президента стра-

ны Дональда Трампа, что против 
него заведено еще три уголовных 
дела, которые имеют отношение 
к штурму Капитолия 6 января 
2021 года. Эти иски станут оче-
редным «экспонатом в коллек-
ции» заведенных на экс-прези-
дента дел. Трамп по подсчетам 
американских СМИ за свою по-
литическую и бизнес-карьеру 
столкнулся с более чем четырь-
мя тысячами судебных разби-
рательств. На этот раз амери-
канская Фемида инкриминирует 
Трампу «сговор с целью обмана 
США», давление на свидетелей 
и «умышленное поражение 
в правах под видом соблюдения 
закона». Подробности дел пока 
не раскрыты, но известно, что 
они связаны с событиями, когда 
сторонники Трампа ворвались 
в Капитолий, чтобы помешать 
объявлению результатов выбо-
ров. По их мнению, голосование, 
которое назвало победителем 
президентской гонки Джо Байде-
на, было сфальсифицировано.

Реакция экс-президента на 
очередную порцию обвинений 
последовала в свойственной ему 
экспрессивной манере. Трамп 
заявил, что его адвокаты столк-
нулись с «атакой на невиданном 
доселе уровне» со стороны «по-

рочных коммунистов, маркси-
стов, фашистов и радикальных 
левых демократов». Новые иски 
Трамп расценил как месть со сто-
роны оппонентов за «рассказан-
ную им правду о махинациях во 
время выборов». Экс-глава Бело-
го дома также пошутил о своих 
адвокатах, которые без устали 
отбивают юридические атаки, 
отметив, что любой его защища-
ющий — «либо глупец, либо на-
стоящий американский патри-
от», раз готов работать в такой 
авральной и нервной обстановке. 

По оценкам американских экс-
пертов, уже в ближайшие дни мо-
жет состояться очередной арест 
Трампа, такой же, как и в июне 
по делу о ненадлежащем хране-
нии секретных документов. Хотя 
арест и будет носить формаль-
ный характер, оппоненты Трам-
па не преминуют им воспользо-
ваться. По словам самого Трам-
па, его просто ходят «засадить 
в тюрьму», причем надолго. 
Только по уже заведенным про-
тив него делам ему может гро-
зить до 400 лет заключения.  

А К Ц Е Н Т

В ближайшие дни может состояться
очередной арест Трампа

— Главные новости онлайн-индустрии, разбор гаджетов 
и игр — в спецпроекте
rg.ru/infotech
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Бывший госсекретарь США Генри Киссинджер посетил Пекин. В Госде-

пе заявили, что патриарх американской дипломатии отправился в Под-

небесную по собственной инициативе. Издание South China Morning 

Post подчеркивает, что Киссинджер отправился в Китай, чтобы лучше 

понять образ мышления руководства республики и поделиться своими 

наблюдениями с представителями Белого дома. Киссинджера принял 

китайский лидер Си Цзиньпин. «Вы только что отпраздновали свое сто-

летие. Я желаю вам здоровья и долголетия», — отметил руководитель Ки-

тая в начале встречи с гостем из США. Си Цзиньпин напомнил, что в свое 

время при непосредственном участии Киссинджера был запушен про-

цесс нормализации отношений между Вашингтоном и Пекином. «Китай-

цы не забывают старых друзей», — резюмировал председатель КНР.

Подготовил Александр Ленин

ПРОЕКТ 

Работников 
могут начать 
отправлять
на удаленку 
из-за аллергии

ЧИХАТЬ 
ХОТЕЛИ
Ольга Игнатова

В Российскую трехстороннюю 
комиссию (РТК) поступил за-
конопроект о временном введе-
нии удаленного режима рабо-
ты для сотрудников, у которых 
возникают аллергические ре-
акции (документ есть в распо-
ряжении «Российской газеты»). 
До 28 июля члены РТК должны 
предоставить официальный от-
зыв на законопроект.

Как отмечает автор законода-
тельной инициативы — зампред 
Комитета по охране здоровья, 
первый заместитель руководи-
теля фракции ЛДПР в Госдуме 
Сергей Леонов, сейчас исполь-
зуются несколько вариантов 
удаленной работы. В частности, 
можно отправить всех сотруд-
ников офиса на удаленку, но по 
Трудовому кодексу не более чем 
на 6 месяцев. Многие работода-
тели стали использовать комби-
нированный режим, когда часть 
рабочей недели люди трудятся 
в офисе, а остальную — дома. Но 
при этом никто не задумывает-
ся, что в период обострения ал-
лергических реакций сотрудни-
кам вообще сложно выходить из 
дома. Особенно весной, во вре-
мя цветения растений. Поэтому 
и предлагается закрепить в Тру-
довом кодексе их право на уда-
ленную работу. Также предлага-
ется давать им возможность вы-
брать удобное время для очеред-
ного отпуска.

«На самом деле в Трудовом 
кодексе уже имеется общий по-
рядок перевода работников на 
дистанционную форму работы, 
и в этом смысле что-то нового 
инициатива не содержит. Кроме 
того, как быть в случаях, когда 
невозможно работнику такой 
режим предоставить. Например, 
для работников здравоохране-
ния, образования, рабочих и т.д. 
Целесообразно просто ввести 
в Трудовой кодекс обязанность 
правительства утверждать пере-
чень оснований, при которых 
работодатель, если нет ограни-
чений, связанных с технологи-
ей производства, или иных су-
щественных причин, обязан 
рассматривать и удовлетворять 
пожелания работника», — счи-
тает профессор Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов. Так, 
можно отправлять на удаленку 
также работников, которые за-
нимаются уходом за нетрудо-
способными гражданами, в том 
числе в период нахождения ро-
дителей на больничном по ухо-
ду за детьми. «Также могут быть 
прописаны иные семейные об-
стоятельства — невозможность 
оставления несовершеннолет-
них детей без присмотра в пе-
риод каникул. Здесь в условиях 
кадрового дефицита надо дать 
возможность работодателям 
сохранить работников, а лю-
дям — решить без ущерба для ра-
боты свои семейные или личные 
проблемы», — добавляет эксперт.

В Роспотребнадзоре совету-
ют гражданам, чувствительным 
к цветению, оставаться дома, 
так как в воздухе помещений 
концентрация пыльцевых зе-
рен меньше. По возможности 
стоит поменять климат, а если 
начинается отек — обращаться 
к врачу.  

На удаленку 
можно отправлять 
не только аллер-
гиков, но и работ-
ников, которые 
ухаживают 
за нетрудоспособ-
ными родственни-
ками, или тех, 
кому не с кем
оставить детей 
на школьных кани-
кулах 

РАКУРС Во всех школах 
Подмосковья откроют 
спортклубы

Физкультпросвет 

Ирина Рыбникова 

В новом учебном году спортив-
ные клубы появятся во всех шко-
лах Подмосковья. Заниматься 
в них ученики смогут бесплатно, 
сообщил губернатор Андрей Во-
робьев. 

Сегодня в области спортив-
ные клубы действуют в 952 шко-
лах. А всего в области, напомним, 
порядка 1,5 тысячи школ. Ниче-
го сверхъестественного школь-
ные спортклубы не предлагают. 
Стандартный набор — футбол, во-
лейбол, баскетбол, легкая атле-
тика, лыжи, шахматы. Но ни один 
кружок не пустует. Не все семьи 
могут оплачивать детям посе-
щение секций, поэтому школь-
ный спортклуб для многих — 
единственная возможность для 
физического развития ребенка. 
К тому же это удобно — детей не 
нужно никуда возить, они могут 
там же, в школе, перед спортив-
ными занятиями сделать уроки. 

«Именно поэтому мы уделя-
ем такое внимание развитию 
детского любительского спорта, 
обустраиваем школьные стади-
оны. Они теперь соответствуют 
самым современным стандар-
там — имеют хорошее футболь-
ное поле, беговые дорожки, лег-
коатлетический сектор, места 
для зрителей, чтобы можно было 
проводить различные соревно-
вания», — говорит Воробьев. 

За последние годы в обла-
сти привели в порядок более 
400 школьных стадионов. Не-
давно подсчитали: после их ре-
конструкции в секции при шко-
лах дополнительно пришли 
10 тысяч ребят. А всего, по дан-
ным областного министерства 
образования, спортом в стенах 
учебных заведений на постоян-
ной основе занимаются 217 ты-
сяч детей. К слову, по вечерам, 
когда школьники расходятся 
по домам, модернизированные 
стадионы тоже не пустуют. Они 
открывают вход со стороны ули-
цы — и пользоваться спортпло-
щадкой могут все желающие. 

Активно участвует область 
и во всероссийских проектах, по-
священных детскому спорту. Их 
три:«Футбол — в школу», «Сам-
бо — в школу» и «Спортивная 
борьба — в школу». Суть проек-
тов в том, что часть уроков физ-
культуры становятся тематиче-
скими, а инвентарь приобретает-
ся за счет федералов. Это не сек-
ции, занятия проходят на обыч-
ных уроках. А если ребенок за-
интересовался и хочет каким- то 
видом спорта заниматься чаще 
раза в неделю, после уроков он 
может пойти в секцию. 

Самым популярным оказал-
ся футбол. В этом проекте участ-
вуют более 100 школ, причем 
 почти половина футболистов — 
девочки.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ  

Конкурс 
фронтовой 
поэзии

Я — МАЭСТРО

Максим Васюнов

Перед тем как объявить побе-
дителей конкурса фронтовой 
поэзии «Литературная пере-
права», в фойе московского 
Дома кино открыли выставку 
военных репортеров. Стари-
ки в слезах, растерянные дети, 
разбомбленные дома, сгорев-
шие автомобили, все это мы 
видим в хронике СВО, но был 
один снимок, который зацепил. 
Его сделал военкор Андрей Ду-
душ в Мариуполе в мае 2022 
года: стена панельного дома 
тут и там пробита снарядами, 
как шаль молью, а одну из зия-
ющих дыр закрывает картина с 
изображением Пушкина. Мощ-
ный образ стал предисловием к 
происходящему на сцене.

А там шло награждение лауре-
атов. Заявок было подано более 
400, в финал вышло 56 авторов. 
«Жесткий отбор необходим. По-
тому что передовая проходит не 
столько на линии боевого сопри-
косновения, сколько в культур-
но-патриотической среде», — уве-
рен член жюри поэт Владимир 
Скобцов. И для убедительности 
процитировал Бродского: «Пло-
хая литература является формой 
предательства».

Главная номинация так и на-
зывалась: «Позывной поэт». 
Победил в ней фронтовик Ста-
нислав Ведринцев, чей позыв-
ной на самом деле Поэт. На га-
ла-концерте его стихотворение 
«А сколько стоит детский плач» 
прочитала всеми любимая 
Светлана Крючкова. А сам по-
бедитель обошелся без декла-
маций, сказал лишь, что «По-
беда будет за нами» и передал 
благодарность от бойцов своего 
взвода всем гражданским, кто 
поддерживает участников СВО.

Второе место — у Дмитрия 
Артиса, это известный поэт, 
выпускник Литинститута и ГИ-
ТИСа, в конце прошлого года 
ушел добровольцем на СВО.  С 
передовой в Москву за награ-
дой приехать не смог. Не вы-
рвался в мирную Москву и еще 
один поэт и гражданин Сергей 
Лобанов с позывным Маэстро. 
Его посвящение «Жене» стало 
хитом социальных сетей, а те-
перь оно еще и отмечено литера-
турной премией. Стихотворе-
ние прочитал народный артист 
России Юрий Назаров, и сделал 
этот так проникновенно, что 
нет сомнения — эта видеозапись 
разойдется по Сети. В этом тоже 
была идея организаторов «Ли-
тературной переправы»: свя-
зать тех, кто «на смерть идет» с 
теми, кто должен спасать «ожи-
данием своим». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сергей Газаров: Сотый сезон Театра сатиры откроет «Иван Васильевич» 

Эх, Марфуша, нам ли быть в печали!
Ольга Штраус

М
осковскому Театру са-
тиры предстоит юби-
лейный — сотый — сезон. 

Как идет подготовка к нему? Об 
этом наш разговор с художе-
ственным руководителем теат-
ра Сергеем Газаровым.

Сезон откроет ваша поста-
новка пьесы Михаила Бул-
гакова «Иван Васильевич». 
Дерзко! История всем знако-
ма по кинокомедии Гайдая… 

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Я ищу пьесы, ко-
торые могут определить сего-
дняшнее лицо театра. Перечи-
тал Булгакова и понял: «Иван 
Васильевич» — то, что нам надо. 
Фантастический язык, история 
дико смешная. И Булгаков пье-
су написал в 1934-м именно для 
Театра сатиры! Но спектакль 
сразу закрылся. Так что у пьесы 
тоже юбилей — 90 лет.

А сравнения с фильмом не бо-
итесь? 

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Это даже подстеги-
вает. Я опрос провел: если такую 
пьесу поставить — пойдете смот-
реть? Все прямо расцветали: 
«Конечно!». Это ведь не спор 
с фильмом, не конкуренция. В 
пьесе есть и другая история: 
тревожная нота о человечестве, 
которое стремится открыть что-
то неизвестное, запретное. Тема 
ответственности за эти поиски 
— она у Булгакова красной ни-
тью проходит. Вспомните «Со-
бачье сердце», «Роковые яйца», 
«Мастера и Маргариту». 

Кто в главных ролях?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Юрий Васильев 
сыграет Буншу и Ивана Гроз-
ного, в роли изобретателя Ти-
мофеева — Антон Буглак и Иван 
Малаков, Шпак — Сергей Се-
ров. Жорж Милославский — Фе-
дор Лавров и Артем Минин. Я, 

может быть, тоже сыграю Ива-
на Васильевича Буншу. Я не иг-
рал на сцене лет 30. Пропал ин-
терес, был перекормлен ролями 
у Олега Табакова. А тут что-то 
дрогнуло. Поделился с Алексан-
дром Анатольевичем Ширвинд-
том — он поддержал. Если полу-
чится — буду играть в очередь с 
Юрием Васильевым. 

Как вы определяете – получи-
лось или нет?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Ну, точно не по 
аплодисментам. Олег Павло-
вич говорил: «Критерий, как вы 
сыграли, один: если в течение 
спектакля секунд пятнадцать 
вы чувствовали, что оторвались 
от земли — значит, получилось. 
И нужно только продлевать это 
волшебное состояние». 

Что еще будет в новом сезоне?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: В январе Виктор 
Крамер выпустит «Пигмалион» 

Бернарда Шоу. И это будет про-
должением нашей темы: акту-
альная классика, прочитанная 
по-новому. Это востребовано 
зрителем: они переносят клас-
сику на сегодняшние реалии, 
хотя мы не отступаем от текста. 
Значит, курс правильный, и мы 
его продолжим: в апреле выйдет 
«Севильский цирюльник» Бо-
марше, его выпустит Юрий Му-
равицкий.

Оммаж Андрею Миронову?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Как-то спросил 
Ширвиндта: что, если поставить 
«Фигаро»? Он погрустнел: «Без 
Андрюши нельзя». И это прав-
да — нельзя. Поэтому ставим не 
«Женитьбу Фигаро», а «Севиль-
ского цирюльника». 

У вас, кроме главной сцены, 
есть еще две — «Прогресс-сце-
на» и зал на «Спортивной»…

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Еще три! В здании 
на Триумфальной есть «Чер-
дак Сатиры», его любит моло-
дежь. Я к нему отношусь очень 
серьезно — малая сцена не на-
казание для тех, кто не спра-
вился с большой. Это другой 
театральный язык — когда ар-
тист в двух метрах от зрителя, 
он как на ладони. Это интим-
ное пространство, и оно долж-
но быть заполнено молодыми. 
У них другой менталитет, язык, 
другой подход к жизни. Разго-
варивая со своим 17-летним 
сыном, я с трудом пробираюсь 
через дебри подросткового но-
вояза. Но это тоже наши зри-
тели, они так говорят — просто 
надо уметь слышать. При всем 

при этом на Малой сцене бу-
дут и сказки Салтыкова-Щед-
рина, Пушкина, будет Гоголь. 
Важно, что молодые артисты 
будут играть вместе с народны-
ми. В детских спектаклях, кото-
рые выпускаем осенью, — «Коза 
Луиза и НЛО», «Дюймовочка», 
— серьезные артисты с удоволь-
ствием перевоплощаются в жу-
ков, пауков, кротов!

Вам надо, чтобы не толь-
ко театр был семьей, но 
публика!

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: А научил меня это-
му саратовский купец Олег Пав-
лович Табаков. В этом сезоне у 
нас стало на сто тысяч зрителей 
больше. Хотя мы уменьшили 
Основной зал, убрав для удоб-
ства прохода и по сегодняш-
ним противопожарным нормам 
около 50 кресел. Мест меньше, а 
зрителя в разы больше.

На самом деле «семейный под-
ход» чувствуется. Вот «на 
ура» прошел вечер памяти 
Анатолия Папанова, вечер 
Александра Ширвиндта, ве-
чер «Кабачок Сатиры».

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ:  «Кабачок» ярко 
показал эту связь поколений. 
Но мы хотим, чтобы зритель, 
который десятилетиями ходил 
в наш театр, не считал себя за-
бытым. И есть спектакли, кото-
рые идут по 20—25 лет: «Ночь 
ошибок», «Укрощение строп-
тивой» — последний спектакль 
Плучека. Эти спектакли знают 
не только в Москве. Мы много 
гастролируем: в этом сезоне 
выступали в госпиталях, возили 

«Лес» в Сочи и в Иркутск, были 
с «Теркиным» в Белгородской и 
Курской областях. И видели, как 
любят Театр сатиры в России.

Вы объединили труппы Теат-
ра сатиры и Прогресс-сцены, 
трудно далось это слияние?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Конечно, болит го-
лова о том, чтобы были заняты 
все артисты. Удалось сломать 
ситуацию, когда в спектакле иг-
рают  10—12 человек. В «Иване 
Васильевиче», например, занят 
41 артист.  В «Кабачке Сатиры» 
процентов 60 нашей труппы 
участвовало. В «Маскараде» — 
гигантский состав, только тан-
цевальная партия — 27 человек.

Как поживают другие сцены?
СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: «Прогресс-сце-
на» — историческая площадка,  
реконструкция завершится к 
октябрю 2025 года, к 90-летию 
ее основателя Армена Джигар-
ханяна. Открыли Детскую сце-
ну на «Спортивной» — с нее Ар-
мен Борисович начинал свой 
театр. Там мы уже выпустили 
«Щелкунчик», «Поющий поро-
сенок», впереди и другие музы-
кальные спектакли для детей от 
2 до 10 лет.

Когда закончится ремонт фа-
сада главной сцены?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: К 31 декабря 2023 
года. Появится медиаэкран. Из-
менится входная группа. Но при 
этом сохраним наше историче-
ское наследие. Вы знаете, что 
мы — единственный театр, ко-
торый имеет купол? Здесь был 
конный цирк братьев Никити-
ных. Остались даже стойла для 
лошадей — там сейчас хранит-
ся реквизит. А со стороны сада 
«Аквариум» есть узкие ворота 
— через них на арену выводили 
жирафов. Все это мы показыва-
ем во время экскурсий по заку-
лисью. Так что готовим нашим 
зрителям много интересных 
сюрпризов. 

ФЕСТИВАЛЬ «Хованщина» Мусоргского прозвучит в Рязани 

Опере нужен простор

Валерий Кичин

У 
с т е н  Ря з а н с к о г о 
кремля четыре июль-
ских дня будет зву-
чать классика: с 27-
го по 30-е здесь прой-
дет фестиваль рус-
ской оперы при под-
держке президент-
ского фонда культур-

ных инициатив, правительства 
Рязанской области и Нацио-
нальной оперной премии «Оне-
гин». 

В событии примут участие 
солисты Большого и Мари-
инского театров, «Новой опе-
ры», Губернаторский камер-
ный оркестр и Рязанский му-
зыкальный театр, который 
ознаменует Год Рахманино-
ва премьерой оперы «Алеко». 
Кульминацией праздника ста-
нет спектакль Музыкального 
театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко «Хо-
ванщина» Мусоргского, награ-
жденный премией «Золотая 
маска». 

Мы беседуем с его постанов-
щиком, художественным ру-
ководителем оперной труппы 
МАМТа, народным артистом 
Александром Тителем.

Театр уже имеет опыт пока-
за опер open air?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Мне всегда нрави-
лась эта идея, но, к сожалению, 
такой опыт еще не стал прави-
лом, он спорадичен. Мы пока-
зывали «Травиату» в Зеленом 
театре на ВДНХ, показывали со-
кращенный вариант «Войны и 
мира» в имении Льва Толстого в 
Ясной Поляне под сильнейшим 
дождем, который никого не ис-
пугал: зрители укрылись плаща-
ми и зонтами, но не двинулись с 
места. Давали концерты в Пар-
ке Горького, на площадке Ап-
текарского огорода, что в Моск-
ве на проспекте Мира. Но ведь 
есть знаменитый туристический 
маршрут Золотое кольцо, заме-
чательные исторические места: 
монастыри, соборные площа-
ди, даже развалины, которые в 
каком-то смысле эффектнее. И 
вот именно с ними связаны мои 

главные ожидания: это чудес-
ная натура для оперных спекта-
клей. Такие проекты возникали 
то в Ростове Великом, то в райо-
не Калуги, но до реализации дело 
не дошло. И вот теперь идея, ка-
жется, станет реальностью. Ини-
циативу проявил Игорь Тарасов, 
в прошлом певец, теперь дирек-
тор оперной премии «Онегин».

Публика таких спектаклей 
не скована условиями теат-
рального зала: можно вой-
ти, послушать и выйти… 
Как она себя ведет на таком 
большом и сложном спекта-
кле, как «Хованщина»? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Это и предсто-
ит нам узнать. С «Травиатой» 
было проще: она короче и до-
ступнее. И шла она в Зеленом 
театре, где есть вход и выход и 
были билеты. А здесь — просто-
ры старинного кремля: велико-

лепный Успенский собор, ря-
дом небольшой Архангельский 
собор, здание Консистории, 
прекрасный архитектурный 
ансамбль… Там и сыграем «Хо-
ванщину» — разумеется, слегка 
адаптированную, и сейчас я ду-
маю, как ее вписать в это окру-
жение, чтобы в антураже архи-
тектурного шедевра спектакль 
не выглядел вампукой.

То есть все-таки будет соору-
жена сцена.

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Конечно, крытая 
сцена и подобие оркестровой 
ямы перед нею. И «зал» тысячи 
на полторы зрителей. Там уже 
проходят музыкальные фестива-
ли, но такой масштабный спек-
такль будет показан впервые. 

Приходит на память опер-
ный фестиваль в австрий-
ском Брегенце — роскошные 
зрелища на фоне озера и фан-
тастических закатов. Поче-
му у нас нет такого фестива-
ля? Он привлекает тысячи 
зрителей!

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Но это же площад-
ка, построенная на озере специ-
ально для оперы, и спектакли не 
переносятся из театров, а ста-
вятся в расчете на этот размах. 

В России давно пора бы завести 
нечто подобное: в крупнейших 
городах есть оперные театры, но 
большая часть страны этого ли-
шена, и иметь летнюю площад-
ку для массовых показов крайне 
важно. У меня есть опыт работы в 
таких условиях — ставил «Набук-
ко» в турецких Эфесе и Аспен-
досе, где сохранились греческий 
и римский амфитеатры. Но то 
были спектакли для этих гиган-
тов, где зеркало сцены от 20 до 30 
метров — в театрах таких сцен не 
бывает. Репетировать там прихо-
дилось ночами — днем невозмож-
ная жара.

Вас пригласили поставить 
«Бал-маскарад» Верди в те-
атре вашего детства — в Уз-
бекской национальной опере. 
Когда премьера в Ташкенте и 
какие планы для Москвы?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: В Ташкенте — в 
октябре. Заняты солисты это-
го театра, и только художники 
— из Москвы: сценограф Виктор 
Шилькрот, костюмы Ольги По-
ликарповой. А в конце будущего 
сезона у нас в МАМТе выпускаю 
«Русалку» Даргомыжского. 

Исторический городской пейзаж 
станет живой декорацией для опер-
ного эпоса.

Не беда, что будут сравнивать с фильмом Гайдая: ведь многие даже не знают, что это написал Михаил Булгаков!

А К Ц Е Н Т

На этой площади проходили музыкаль-
ные фестивали, но масштабный опер-
ный спектакль будет показан впервые

ВЫСТАВКА Ретроспектива 
Александра Юликова

Фуга мастера

Жанна Васильева

Когда к мудрецу пришел человек с вопросом, как сде-
лать, чтобы его дочь была счастлива, тот ответил: 
«Научи ее математике и музыке». Речь — о гармонии, 
которой жива музыка, и о способе противостоять ха-
осу, который предлагает математика. На этом упоря-
дочивании беспорядка домашнего мира с помощью 
измерений и создания геометрических объектов «для 
уюта» был основан проект художника Романа Сакина, 
показанный пару лет назад в Stella Art Foundation.

Александр Юликов, мэтр геометрической абстрак-
ции, чью выставку «Пространственные альтернати-
вы» (кураторы Ирина Горлова и Нина Дивова) можно 
увидеть в Новой Третьяковке, менее всего озабочен 
терапевтическим воздействием искусства. Но выстав-
ка оставляет то самое ощущение, которое мудрец опре-
делял как дар математики и музыки. Хотя все работы 
демонстрируют сдвиг, драму, обман ожиданий. 

То границы картины растягиваются, словно мехи, и 
она норовит превратиться в монументальную компо-
зицию, где цвет меняется «От красного к белому, от бе-
лого к черному». Ты 
движешься вдоль 
нее — от яркого ало-
го к белизне света 
и к сгущающейся 
тьме. Композиция 
включает протя-
женность не только 
полотна-стены, но и 
времени. Цвета ме-
няется, словно то-
нальность. И компо-
зиция начинает 
«звучать», как фуга, где сдвиг на октаву меняет звуча-
ние-цвет. Мажор меняется на минор. А вся траектория 
от одного тона к другому выглядит «нотной записью» 
линии жизни.

Или картина норовит превратиться в натюрморт, 
как «Композиция с красной тряпкой». Издалека она 
похожа на холст в духе Лучо Фонтана: кажется, что 
посреди вертикального узкого ромба идет разрез. Но 
приближение к работе рассеивает иллюзию. Вместо 
краски — сворачивающаяся махровая тряпка, свисаю-
щая сверху и превращающая чистый холст в чувствен-
ную инсталляцию. И если вы искали красную тряпку 
для цензора, то лучшей не найти: в 1970-х одного на-
звания работы было достаточно, чтобы любая комис-
сия схватилась за голову: что автор подразумевает под 
красной тряпкой, уж не знамя ли революции?! В об-
щем, арте повера на грани фола, или точнее — соц-арта.   

С соц-артом Юликова сближал интерес к языкам 
искусства. Но если его друг скульптор Леонид Соков 
устраивал встречу реалистической скульптуры вождя 
с «Шагающим человеком», похожим на экспрессив-
ный рисунок, партийного плаката с усатым «отцом на-
родов» и рекламного постера с ослепительной блон-
динкой, то Юликова больше интересовала встреча 
картины со скульптурой. Белая рейка, отклоняющаяся 
от вертикали и разделяющая холст на две плоскости, 
служила линией и рельефом. Две стрелы, пересекаю-
щие друг друга в «Знаке», напоминали схематическое 
изображение серпа и молота. Вырезанные из фанеры, 
они выглядели знаком знака — советского герба. Знак, 
очищенный от связи с реальностью, превращался в род 
алфавита, набор фигур, которые беседуют друг с дру-
гом, составляя послание на языке геометрии и цвета.

Но именно с этим набором со времен кубизма ра-
ботает живописец, который любую фигуру на полотне 
«вписывает» в условные конус, шар, параллелепипед… 
Иначе говоря, пока соц-арт разбирался с визуальным 
языком идеологий, Юликов интересовался языком 
картины, ее отношениями с образом и реальностью. 

Две эти линии художественного поиска он объединил в 
акции «Острижение». Она оказалась первым боди-арт 
перформансом в стране, но прежде всего была мани-
фестом художника. Два фотопортрета, бесстрастные, 
словно на паспорт, фиксируют начало и конец акции. 
На одном фото — лицо художника в возрасте Христа с 
длинными волосами, усами, бородой. На другой — его 
же лицо полчаса спустя. Остриженный наголо, побри-
тый, он похож на новобранца или арестанта. На обоих 
фото лицо вписано в квадрат, на него наложены круг и 
звезда. Если квадрат и круг — отсылка к схеме Леонар-
до, то звезда — знак советской идеологии. Выстраива-
ние человека под идеологию, власть над его телом и 
жизнью — один смысловой пласт акции. Другой отсы-
лает к аскезе Христа. Третий представляет отношения 
реальности и ее образа. Последний конструируется с 
помощью художественных средств, знака и идеологии.

Конструкцию картины Юликов раскладывает на 
элементы: поверхность холста, красочный слой, об-
раз, раму и — варьирует, сталкивает друг с другом. При-
мер — «Черное на черном в манере пуантилизма», «Бе-
лое на белом в манере пуантилизма», «Черный квадрат 
в манере пуантилизма». Все три выглядят полемикой с 
Малевичем доказательством, что «Черный квадрат» не 
смерть живописи, тем более картины, а этап ее долгой 
жизни. Возвращение к пуантилизму — отказ рассмат-
ривать историю искусства как стрелу, летящую в буду-
щее по прямой. Давняя работа «Знак» с ее пересекаю-
щимися стрелками вдруг начинает выглядеть манифе-
стом возвращения к станковой картине. 

 Эту-то картину он и пробует на излом. То скла-
дывая красный, белый и черный квадраты в единую 
композицию. То клином врезаясь в полотно, сохра-
няя целостность образа. Это его ответ катастрофам ХХ 
века, который он сформулировал в интервью: «В евро-
пейской традиции Картина — модель Мира. У Пикассо 
в кубизме Образ распадается, а Мир остается. У меня 
распадается Мир, а образ Остается». 

Утрируя, можно сказать, что перед нами модель 
Апокалипсиса. Или встреча Возвышенного с Прекрас-
ным, ужаса кораблекрушения и спасения на скале ис-
кусства. Сюжет из тех, что остаются актуальными. 

А К Ц Е Н Т

Зрители переносят классику на наши 
сегодняшние реалии — значит, театр идет 
в правильном направлении Выстраивание человека под идеологию — один из смысловых 

пластов выставки.

Все работы 
на этой выставке 
демонстрируют 
сдвиг, драму, 
обман ожиданий
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ВЕЛОШОССЕ В схватке 
фаворитов «Тур де Франс» 
Вингегор нокаутировал 
словенца Погачара 

Датский король 
Куршевеля 

Илья Трисвятский

На самой престижной многодневке «Тур де Франс» 
прошлогодний победитель датчанин Йонас Вингегор 
из нидерландской команды Jumbo-Visma за счет бле-
стящего выступления на двух подряд этапах заметно 
увеличил свой отрыв от главного конкурента — чемпи-
она «Большой Петли» 2020 и 2021 годов словенца Та-
дея Погачара (UAE Team Emirates). 

До горной гонки с раздельным стартом на 16-м эта-
пе (из 21) Вингегор и Погачар были тенью друг друга. 
Как только ускорялся один из них, другой сразу же са-
дился ему на колесо и не давал возможности оторвать-
ся. В желтой майке лидера общего зачета с 6 июля ехал 
датчанин, однако его преимущество было крошеч-
ным — в районе десятка секунд. На 22-километровой 
горной «разделке» 26-летний Вингегор нанес первое 
чувствительное поражение словенцу, который на два 
года моложе. Велосипедист из Королевства выиграл 
и сам этап, и более полутора минут у оппонента из Аль-
пийской республики, занявшего второе место.

После этого специалисты и болельщики ждали раз-
вития событий на 17-м этапе, самом сложном на этом 
«Туре» по рельефу и с финишем в гору на знаменитый 
курорт Куршевель. И вот здесь-то Йонас нокаутировал 
Погачара, добавив к своему преимуществу еще почти 
шесть (!) минут. 

Восхождение участников на Куршевель раздели-
лось на две части, добавив сложности телевизионщи-
кам. С одной стороны — борьба за победу на этапе, где 
в итоге преуспел австриец Феликс Галль из француз-
ской AG2R Citroеn Team. С другого ракурса — борь-
ба в «отвале» между свеженьким Вингегором и явно 
уставшим Погачаром. Датчанин даже не попал в при-
зовую тройку, зато фактически праздновал победу во 
всем «Тур де Франс»-2023. Его перевес над вторым 
в классификации словенцем сейчас составляет более 
семи с половиной минут. Только какое-то из ряда вон 
выходящее происшествие может помешать теперь Йо-
насу второй раз подряд увезти домой желтое лидер-
ское трико после финиша «Большой Петли» на Елисей-
ских Полях Парижа в ближайшее воскресенье.

Вчерашний 18-й равнинный этап выиграл еще один 
датчанин Каспер Асгрин (Soudal — Quick Step). Положе-
ние лидеров общего зачета не изменилось.  

ЕДИНОБОРСТВА Чемпион 
UFC Махачев снова 
подерется c Оливейрой

Защита на бис

Илья Соболев

Российский боец смешанных единоборств Ислам Ма-
хачев, владеющий титулом в легком весе (до 70 кг) Аб-
солютного бойцовского чемпионата (UFC), узнал сво-
его следующего соперника. Им станет бразилец Чарльз 
Оливейра. Бой пройдет 21 октября в Абу-Даби в рамках 
турнира UFC-294.

Свой предыдущий поединок Махачев провел 
в феврале этого года, защитив титул в поединке про-
тив австралийца македонского происхождения Алек-
са Волкановски. А вот со следующим противником 
возникла неопределенность. Предполагалось, что им 
станет американец с иранскими корнями Бенеил Да-
риуш, но только если одолеет в июньском бою Оливей-
ру. В итоге победу нокаутом одержал бразилец. Однако 
в UFC анонсировать встречу Оливейры с Махачевым 
не спешили. Возможно, боссов организации слишком 
уж впечатлила безальтернативная победа россияни-
на над Оливейрой в титульном бою, состоявшемся 
в октябре 2022 года. Тогда, напомним, все закончилось 
удушающим приемом во втором раунде. Вот и смысл 
давать шанс на реванш человеку, если он оказался на-
столько слабее соперника?

В качестве варианта можно еще было рассмот-
реть победителя поединка американцев Дастина По-
рье и Джастина Гейджи (второго и третьего номеров 
рейтинга UFC в легком весе вслед за Оливейрой), кото-
рый пройдет 30 июля.

У самого Ислама появилась идея вызвать на бой ан-
гличанина Леона Эдвардса, чемпиона в более тяжелой 
полусредней весовой категории (до 77 кг). Эдвардс на 
предложение россиянина никак не отреагировал, зато 
на горизонте снова появился Волкановски, упрекнув 
Махачева в трусости. Ислам тут же предложил прове-
сти реванш Алексу. Впрочем, это было невозможно по 
объективным причинам: Волкановски восстанавлива-
ется после операции.

Позже менеджер Махачева Ризван Магомедов объ-
яснил «Матч ТВ», что вариант с Эдвардсом был дей-
ствительно в приоритете. «Сейчас мы просто ждали, 
кто будет соперником. Он хотел или защищать свой 
титул или… у нас появилась вот такая идея подняться 
в весовой категории. Хабиб поддерживал идею Ислама 
подраться с Эдвардсом».

Добавим, что на турнире UFC-294 планируется еще 
один любопытный бой. Непобежденный шведский 
боец с чеченскими корнями Хамзат Чимаев проведет 
бой против бразильца Пауло Косты. Забавно, что Чи-
маев, выступающий в полусреднем весе, как и Маха-
чев, вызывал на бой Эдвардса. Но тут уже Хамзату не 
до жиру. Слишком уж давно он дрался в предыдущий 
раз. Это было в сентябре прошлого года, когда Чимаев 
одолел американца Кевина Холланда.  

ФУТБОЛ Сегодня матчем между столичным «Динамо» и ФК «Краснодар» 
стартует чемпионат Российской премьер-лиги нового сезона 2023/24

Мяч на центр поля

Артур Нанян, Илья Соболев 

С
егодня стартует чем-
пионат Российской 
премьер-лиги (РПЛ) 
сезона 2023/24. Про-
грамму первого тура 
откроет матч меж-
ду столичным «Ди-
намо» и «Красно-
даром».

Турнир пройдет по традици-
онной круговой системе. 16 ко-
манд проведут друг с другом по 
30 матчей: по 15 дома и на выез-
де. До зимней паузы будет сыгра-
но 18 туров, а в весенней части — 
оставшиеся 12. Матчи заключи-
тельного тура запланированы на 
25 мая.

Состав участников по срав-
нению с предыдущим сезоном 
претерпел изменения. Вместо 
потерявших прописку в элите 
столичного «Торпедо» и подмо-
сковных «Химок» сыграют ка-
занский «Рубин», вернувшийся 
в РПЛ сезон спустя, и калинин-
градская «Балтика», в послед-
ний раз выступавшая в высшем 
дивизионе 25 лет назад.

Чемпионский титул уже пя-
тый год подряд будет защищать 
питерский «Зенит». Поход за 
«золотом» команда Сергея Се-
мака начнет гостевым матчем 
против «Пари НН». В прошлом 
сезоне «Зенит» с волжанами 
разделался без проблем, одер-
жав две победы с одинаковым 
счетом — 3:0.

Серебряный призер прошло-
го сезона, московский ЦСКА 
стартует матчем в Екатерин-
бурге против местного «Урала». 
Предыдущий вояж армейцев 
сюда завершился победой — 2:1.

Обладатель «бронзы» сезона 
2022/23 столичный «Спартак» 
примет «Оренбург», который 
в минувшем чемпионате доста-
вил немало хлопот даже грандам 
и занял высокое седьмое место. 
Правда, один из соавторов успе-
ха команды, чешский тренер 
Марцел Личка сменил место ра-
боты. Теперь он возглавляет мо-
сковское «Динамо», а на вакант-
ный пост в «Оренбурге» засту-
пил его соотечественник Иржи 
Ярошик. К слову, это единствен-
ная тренерская перестановка 
в РПЛ по ходу межсезонья.

Личку тоже ждет на старте 
непростое испытание «Крас-
нодаром». Его предшественник 
Славиша Йоканович в прошлом 
сезоне подход к «быкам» так 
и не нашел (0:0, 1:3).

Если же возвращаться к раз-
говору о перестановках, нельзя 
пройти мимо изменений в су-
дейском корпусе. В новый се-
зон отечественный футбол вхо-
дит с новым главой судейского 
департамента, авторитетным 
сербским рефери Милорадом 
Мажичем. Он уже запустил ряд 
революционных реформ. Те-
перь работа арбитров будет 
оцениваться иначе, больше пол-
номочий получат видеоасси-
стенты (VAR) и так далее. По-
смотрим, как нововведения от-
разятся на качестве игры.

Погребняк ставит 
на «Зенит»

Перед стартом сезона свои-
ми мыслями о раскладе сил 
в чемпионате с «РГ» поделился 
бывший форвард сборной Рос-
сии и «Зенита», чемпион стра-
ны, обладатель Кубка и Супер-
кубка УЕФА Павел Погребняк.

 «Зенит» — главный фаворит 
Премьер-лиги?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Конечно. Начи-
ная с 2007 года питерский клуб 
является главным претендентом 
на чемпионство. «Зенит» про-
должает штамповать титулы. 
Это команда номер один, кото-
рая будет и дальше завоевывать 
трофеи. Ближе всех к ней ЦСКА, 
который с приходом Владими-
ра Федотова мне очень нравит-
ся. Матч за Суперкубок показал 
высокий уровень армейцев. Фе-
дотов с большим рвением руко-
водил действиями своих игро-
ков со скамейки, его методы мне 
импонируют. Понятно, ушел па-
рагваец Хесус Медина, не ис-
ключен трансфер колумбийца 
Хорхе Карраскаля. Но ЦСКА си-
лен и наверняка составит кон-
куренцию «Зениту» в борьбе за 
«золото».

Игра питерцев во встрече за 
Суперкубок с ЦСКА многих 
разочаровала. А вас?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Ни в коем случае. 
Это был матч за трофей. По-дру-

гому такие игры не проводятся. 
Да, мы не увидели шоу, команды 
были осторожны, мало опасных 
моментов, но накал борьбы был 
на высочайшем уровне. Реаль-
но на поле была заруба. Поэто-
му по Суперкубку я бы ника-
ких выводов не делал бы. А что 
вы хотели? В таких ситуациях 
не бывает, чтобы одна команда 
разгромила другую 5:0. Кто 
в какой форме — покажет начало 
чемпионата.

Возможный уход бразильца 
Малкома станет большим 
ударом по зенитовцам?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Если он все же 
уйдет, то это потеря не толь-
ко для питерского клуба, но 
и всего чемпионата. Таких леги-
онеров раз-два и обчелся. Я бы 
очень не хотел, чтобы Малком 
покинул Премьер-лигу. Но все 
понимают, какой это соблазн 
для игрока — зарабатывать 18—
20 миллионов евро в год. Фут-
болиста здесь винить нельзя, 
ведь он может обеспечить себя 
на долгие годы вперед. Что ка-
сается нашего первенства, то 
еще раз повторю: без Малко-
ма будет плохо всем, «Зениту» 
в особенности. Тем более под 
вопросом будущее бразиль-
цев Вендела и Клаудиньо. И все 
же, думаю, руководство в кур-
се всех этих потенциальных 
трансферов и найдет достой-
ную замену, хотя таких испол-
нителей найти непросто. 

Блекло в Суперкубке выглядел 
бразилец Клаудиньо, поссорив-
шийся с Сергеем Семаком по-
сле замены. Что с ним проис-
ходит?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Человек был на 
желтой карточке, матч был та-
ким, что в принципе никто не 
выделялся. Потому Семак ре-

шил убрать Клаудиньо, чтобы 
вдруг не остаться вдесятером. 
А интервью бразильца после 
игры, в котором он признался 
в желании остаться в клубе, — 
лишнее подтверждение хороше-
го микроклимата в раздевалке. 
Никаких проблем здесь не вижу.

По-настоящему скандаль-
ным стал переход Ма-

рио Фернандеса в «Зенит». 
Вы как отнеслись к этому 
переходу?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Теплый прием 
в Москве ему обеспечен. Любит 
человек играть под давлением — 
это же прекрасно (смеется). 
Ждем его дебюта за «Зенит». На 
самом деле качественное усиле-
ние. Плюс у Фернандеса россий-
ский паспорт, что было немало-
важно при принятии решения 
о его переходе.

Обновленное «Динамо» при 
чехе Марцеле Личке может 
ворваться в борьбу за тройку?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Эта команда для 
меня загадка. Посмотрим, как 
они себя проявят.

Многого ждут от «Локо-
мотива». Что думаете?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Они мне нравят-
ся. Если поймают кураж, как во 
второй части прошлого сезона, 
когда они набрали больше всех 
очков за весну, могут побороть-
ся за тройку. Но вряд ли «Локо-
мотив» будет биться за титул 
с «Зенитом».

Наконец, «Спартак». «Крас-
но-белые» готовы к завоева-
нию титула?

П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К :  Они хорошо 
укомплектовались летом, у них 
есть лидеры на каждой линии. 
Посмотрим, как все сложится. 
Болельщики «Спартака» ждут 
побед от своей команды, но им 
нужна помощь в лице футбо-
листов.  

Победная серия Ислама Махачева составляет уже 12 боев.

Лучшие команды прошлого сезона «Зенит» и ЦСКА один трофей уже разыграли. Суперкубок достался питерцам.

А К Ц Е Н Т

Павел Погребняк:
«Зенит» — клуб номер один в России.
Он будет и дальше штамповать трофеи.
Ближе всего к питерцам — ЦСКА

МНЕНИЕ

НАДОЕЛИ ЧУЖАКИ
Бывший футболист ЦСКА и сборной России Марио Фернандес оказался 

в центре самого скандального перехода межсезонья. Фернандес, выступав-

ший за армейцев на протяжении десяти лет (2012—2022), перешел в питер-

ский «Зенит». Контракт с игроком подписан на один год с возможностью 

продления еще на один сезон. За время, проведенное в ЦСКА, Фернандес 

стал легендой клуба, завоевав с ним семь трофеев. Ожидалось, что после 

годичного отъезда в Бразилию в связи с семейными обстоятельствами Ма-

рио вернется в стан «красно-синих». Но он оказался в «Зените», чем вызвал 

бурю негодования у армейских болельщиков.

Не понимаю, почему переход Марио Фернандеса в «Зенит» вызвал такую 

бурю откликов и разочарования. А чего ждали от бразильца? Верности ар-

мейскому клубу? Соблюдения кодекса спортивной чести или, может, уж со-

всем смешно, законов фейр-плей?

Все это наивно, как и утверждения, что десять лет в ЦСКА, где бразильца ле-

леяли и холили, превратили его в настоящего армейца. Абсурд полный. Ве-

ликолепный защитник провел десятилетие в московском клубе вовсе не из-

за горячей любви к нему. Получил наш паспорт совсем не потому, что серд-

цем и душою превратился в россиянина. Иногда по-настоящему героиче-

ски сражался на поле, надев после травмы защитную маску, не ради любви 

к команде. Действительно бился в составе сборной России, но совсем не за 

Россию.

Давайте честно признаем: классные, как Марио Фернандес, да и куча не-

классных подмастерьев, едут к нам совсем не за этим. Привлекает одно — 

длинный рубль, который превратился сегодня для легионеров в длиннющий 

доллар-евро, в любую другую валюту, лишь бы не нашу. В «Зените» дали 

больше, и Супер Марио уже там. Раскошелился бы «Спартак», превратился 

бы в настоящего спартаковца.

Практически нигде, кроме двух-трех европейских лиг да в арабских стра-

нах, футбольные профессионалы не получают таких денег, как у нас. Наде-

жды, будто нас полюбят, проникнутся российским духом, также смехотвор-

ны, как и несбыточны. Назовите хоть одного игрока большого футбола, кро-

ме ставшего вопреки всему истинным зенитовцем украинца Анатолия Ти-

мощука, для которого Россия обернулась родной матерью. Денежным меш-

ком, редким, как правило, шансом обогатиться, открыть на родине свой 

бизнес, обеспечить внуков и правнуков — да. История с получением наших 

красных паспортов — всего лишь удачная попытка скрыть статус наемника, 

с тем чтобы в клубе играло больше и больше других легионеров.

Могут возразить: таков он большой профессиональный футбол, чего вы хо-

тите? Так и я об этом. В деньгах растворяются нормальные человеческие 

чувства. И мы вроде как должны воспринимать это как должное.

Но должны ли? И особенно сейчас, когда денежные потоки обязаны 

направляться на иные, гораздо более важные, я бы сказал, критические для 

великой державы цели, чем затраты. А у нас из одиннадцати, выходящих на 

поле в Премьер-лиге, восемь могут быть иностранцами. И прибавьте сюда 

еще одного, а то и парочку, заимевших ничего для этих гостей издалека не 

значащий российский паспорт. Кстати, хотел бы я знать, что урвавшие 

в России все, что только можно, чужаки делают потом, после отъезда во-

свояси, с этим важнейшим для каждого россиянина документом.

Я не против легионеров. Но всему свое время и место. А время такое, что 

сейчас их число было бы резонно сократить. Именно, что совсем не время.

И нечего скорбеть по неверности Марио Фернандеса. Он ничем не хуже, но 

и не лучше других. Великолепный футболист, однако совершенно чужой 

для нас человек. Даже русский язык за две пятилетки выучить неудостоив-

шийся. Из чужаков своих не получится.

А чтобы своих игроков настоящего высокого класса было больше, надо 

сделать так, чтобы ландскнехты потеснились и не уезжали из нашей страны 

самодовольно ухмыляющимися миллионерами.

Николай Долгополов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 июля, пятница,
«Матч Премьер»
18.55. «Динамо» (Москва) — «Крас-

нодар». Прямая трансляция.

22 июля, суббота,
«Матч ТВ»
17.00. «Локомотив» (Москва) — 

«Рубин» (Казань). Прямая транс-

ляция.

19.55. «Ахмат» (Грозный) — «Кры-

лья Советов» (Самара). Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
12.55. «Урал» (Екатеринбург) — 

ЦСКА (Москва). Прямая трансля-

ция.

15.10. «Пари НН» (Нижний Новго-

род) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Прямая трансляция.

23 июля, воскресенье,
«Матч ТВ»
19.55. «Сочи» — «Балтика» (Кали-

нинград). Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
17.25. «Спартак» (Москва) — 

«Оренбург». Прямая трансляция.

19.55. «Ростов» — «Факел» (Воро-

неж). Прямая трансляция.

БУКМЕКЕРЫ

Фавориты РПЛ
Команда Коэффициент

«Зенит» — 1,35

ЦСКА — 8,5

«Спартак» — 9,00

«Локомотив» — 20,00

«Динамо» — 30,00

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6799
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Очередной чемпионат страны
наверняка будет богатым
на интриги и сюрпризы.
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ГОРОДОВ

представляют клубы в стартую-

щем сезоне РПЛ. У Москвы 

традиционно наибольшее 

представительство — четыре 

команды.
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